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EDITORIAL 

La semana pasada representó un triste 
capítulo en la historia de nuestro país. La 
crisis de inseguridad se ha vuelto tan severa 

que el crimen organizado tiene la capacidad de 
tomar ciudades para aterrorizar a ciudadanos 
con ataques a sus vidas y a su patrimonio. Estos 
hechos, además de atentar contra la dignidad 
de las personas, contribuyen a normalizar la 
violencia y a mermar nuestra capacidad de 
indignación.

El martes 9 de agosto se vivió una jornada de 
terror en Jalisco y Guanajuato pues miembros 
del Cártel Jalisco Nueva Generación tomaron 
municipios, realizaron bloqueos en carreteras, 
quemaron establecimientos comerciales y 
amedrentaron a la gente. Según han compartido 
las autoridades, esto fue en respuesta a un 
operativo dispuesto para capturar a un jefe 
de dicho cártel, aunque dicha captura haya 
fracasado.

Posteriormente, el jueves 11 de agosto se 
registró una riña en el Centro de Reinserción 
Social (CERESO) de Ciudad Juárez, Chihuahua 
y minutos después comenzaron a haber 
disturbios en el Estado. Hubo bloqueos, quema 
de establecimientos y por lo menos 10 civiles 
asesinados a manos del crimen organizado.

Finalmente, el viernes se observaron bloqueos 
y quemas de vehículos en Baja California. Las 
autoridades afirman que se trató de un acto de 
“propaganda” por parte del crimen organizado 
para mostrar músculo.

De acuerdo con datos oficiales, 341 personas 
fueron asesinadas en el país entre el 10 de 
agosto y el 14 de agosto. Esto representa 68 
asesinatos por día.

Ante las críticas por el aparente descontrol que 
atraviesa el país, el gobierno federal sostuvo 
que los medios de comunicación exageraron lo 
ocurrido y que sí había gobernabilidad. También 
afirmó que lo sucedido no era terrorismo 
sino una reacción al éxito de la estrategia de 

seguridad pues los delincuentes querían verse 
fuertes ante el debilitamiento que estaban 
sufriendo.

Son reprochables los reclamos del gobierno 
en contra de los medios de comunicación pues 
no hubo exageraciones, sólo se reportó lo que 
sucedió, y lo que sucedió fue que el crimen 
organizado paralizó ciudades, quemó comercios 
y asesinó a civiles.

De igual manera, son reprochables las 
declaraciones sobre que ésto “fue normal” pues 
únicamente contribuye a normalizar una severa 
crisis. No es normal que la delincuencia actúe 
de tal manera y, si la estrategia de seguridad 
es la que ocasiona reacciones de este nivel, 
entonces hay que poner en duda si es una buena 
estrategia.

La crisis de inseguridad en México no es algo 
que haya comenzado durante este sexenio, 
pero sí podemos ver que cada día se vuelve 
peor. Lo que más preocupa es que parece que 
la capacidad de indignación de los mexicanos 
se reduce conforme la crisis se agranda. 
Un ejemplo de esto es que, mientras había 
bloqueos en Jalisco, Guanajuato, Chihuahua y 
Baja California, Quintana Roo se posicionó como 
uno de los 10 estados con más homicidios en el 
país. Se estima que hay 1.5 homicidios al día en 
esta entidad peninsular y que, en lo que va del 
año, ha habido 356 asesinatos.

Quintana Roo se hunde en la inseguridad, pero 
no es tema. Es algo normal.  

No cabe duda que es necesario replantear qué 
se está haciendo en materia de seguridad, 
pero, para que ésto sea posible, la gente lo 
debe exigir. Recuperemos nuestro sentido 
de indignación y rechacemos como sociedad 
estas expresiones de violencia que tanto daño 
le hacen al país. No nos quedemos conformes 
con que las autoridades nos digan que todo está 
bien pues el plomo y la sangre pesan más que 
las palabras.

Inaceptable el discurso sobre 
la “estrategia de seguridad”

LA REVISTA PENINSULAR
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Ya lo quisiera Ricardo Anaya: El total 
apoyo que le dieron a Alito Moreno por 
los partidos de oposición en la ciudad 
de México asombró a más de dos, 
incluso cuando en una fotografía se 
vio al presidente priista parado junto a 
Rolando Zapata. Ya con eso tenía más que 
suficiente… ¡respaldo! 

Como señalamos la semana pasada, este 
lunes 22 a las 11 horas, será el primer 
informe del alcalde Renán Barrera, en el 
centro internacional de Congresos, allá 
donde fue aquel del gobernador Mauricio 
Vila que resultó boicoteado por grupos 
de supuestos ciudadanos que fueron 
espantados por una granada lacrimógena 
que lanzó —extrañamente— un policía 
en circunstancias nunca aclaradas a la 
prensa. Ojalá a nadie se le ocurra armar 
un show… como aquel. 

Por cierto, hablando de invitaciones, 
insisten en la Comuna meridana en 
relacionarse con una “influencer” 
altamente desprestigiada en el ámbito 
de la construcción por los fraudes que ha 
cometido su esposo en la remodelación de 
predios de medio uso. Obvio el festejado ni 
idea tiene de la fauna que le van a meter al 
CIC este lunes 22.

Cualquiera que se dé una vuelta por 
la avenida Itzáez desde la Glorieta a 
Hidalgo (Galletera Dondé) hasta la Ciudad 
Industrial, podría aterrarse al ver la 
cantidad de negocios cerrados, predios 
abandonados, oficinas en renta, terrenos 
envueltos en maleza y basura a todo lo 
largo, construcciones semiderrumbadas 
y en general, un panorama de franco 
abandono.

De la Glorieta Dondé al O’Horán, este 
abandono se nota menos; pero del 
Centenario a la ex Coca Cola (Sams) hay 
decenas de negocios quebrados, predios 
saqueados y llenos de basura y de ahí al 

aeropuerto ni se diga… Si esa es la cara 
que ven quienes llegan por carretera 
o en avión, creerán que esta ciudad 
es un cementerio de edificios viejos y 
abandonados, de negocios quebrados 
donde a nadie le importa cuánto y cómo 
afean a la ciudad. Al menos no le importa 
ni a los propietarios ni a los funcionarios 
que trabajan en las áreas que tendrían 
relación con atender este tema. Esto no 
sale en la guía romántica de Vivir Mérida. 
Por cierto, los apagones, la falta de agua 
potable en horas pico, la caída de la señal 
de telefonía celular apenas falta la energía 
y las colas de autos en las avenidas, no se 
detallan en esa guía. Van a creer que es 
Suiza y no Mérida.

Y hablando de inmovilidad, de tanto 
que la han puesto de moda que ya la 
chotearon: nos referimos al mal uso de 
la palabra movilidad… cuando que todos 
vemos que la situación vehicular en 
Mérida empeora con el tráfico lento por 
decreto y por reducción de espacio. La 
consigna parece ser una: fastidiar al que 
tiene vehículo.

A juzgar por las dos o tres personas que se 
ven a lo largo del día, pedaleando bajo los 
incrementes rayos del Sol, no hay ninguna 
intención de los meridanos por utilizar las 
rutas preferentes para vehículos de dos 
ruedas. Las ciclovías cuando no tienen 
charcos, están con basura, maleza o bien 
tienen grandes huecos que rompen las 
llantas de las bicicletas, scooters y demás. 
Y cómo se la pasan en sus oficinas, no 
saben que el trazo y colocación de boyas 
fue hecho con las patas y perjudica a gran 
cantidad de guiadores de autos que deben 
dar vuelta a la derecha, entrar a negocios 
o estacionarse y/o bajar o subir personas, 
brincando las enormes boyas.

Esos románticos y enamorados de 
la bicicleta, van a terminar yéndose 
de sus cómodos escritorios con aire 

Especial  / La Revista 
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acondicionado y volverán a las calles 
llenas de obstáculos que ellos desde sus 
puestos de gobierno fomentaron solo por 
cumplir con el librito para ocupar primeros 
lugares en revistas.

Pasarán a la historia estos funcionarios por 
haber cancelado la fluidez vial del Paseo 
Montejo y su prolongación, por impedir la 
libre circulación de varias avenidas más, 
por frenar el avance de vehículos en calles 
que eran medio rápidas y sobretodo, por 
despilfarrar el dinero de todos en millones 
de boyas amarillas que son más caras que 
haber delimitado con pequeños bordes de 
cemento las dichosas y ociosas ciclovias.

En más temas oscuros del patio 
municipal, ¿quién o quiénes estarán 
coludidos para cerrar negocios de alto 
aforo de comensales con la excusa de que 
rebasan los límites de decibeles tolerados 
para el sonido ambiental, sea o no música 
viva? ¿O serán inspectores de salud?

Hace poco dejaron fuera de circulación 
una taquería en el norte de la ciudad, al 
parecer porque afecta los intereses de 
otros negocios de ese tipo, solo porque 
vende muy barata la cerveza y la comida 
ni se diga. Los votos de cientos de jóvenes 
que los frecuentan quizá sean desdeñados 
desde las oficinas municipales como 
también se desprecia a los guiadores que 
no han sacado sus placas y a los que se 
amenaza con fastidiar cuando salgan a las 
calles. Parece que el candidato puntero a 
la gubernatura está “durmiendo con el 
enemigo” y a la fuerza quieren que pierda.

Ya que tocamos el tema de los candidatos 
y de los enemigos, el megafestejo por el 
cumple del senador Jorge Carlos Ramírez 
Marín, en ostentoso club, algo ocurrió que 
no llegaron los invitados nacionales: ni los 
reporteros, ni los gargantas de la polaca 
fueron vistos. Esta vez no estuvieron los 
invitados de lujo: ni Noroña, ni Monreal, 
ni Beatriz Paredes hicieron acto de 
presencia. No faltó quien se mofara de 
que sus invitados “nacionales” fueron Rolo 
y Caballero… con aquello de que tienen 
cargos en el CEN del PRI. O peor aún: 
para asistir tendrían que haber perdido 
una elección ya que los derrotados en 
recientes procesos eran mayoría.

La pregunta flota en el ambiente: el lleno 
apoteósico del Salón Líbano se debió a 
que todos saben que el festejado será 
el candidato a gobernador (otra vez) de 
algún bloque de partidos —PRI incluso—, 
o todos pensaron que librar la comida del 

domingo es un gran logro sobretodo en 
estos tiempos de pobreza y de ausencia 
de la nómina … porque la verdad, en el 
cumple del ex gordito Marín, no cabía ni un 
alfiler. Para que hicieran salir de su cueva 
a Felipe Cervera, vaya que el senador se 
volvió a poner de moda.

No se sabe por qué se fue a vivir a 
Francia con todo y esposa, cierto ex 
funcionario del Ivonismo-rolandismo-
Vilismo. Y menos se ha podido averiguar si 
el lío aquel de la reforma del ISSTEY tiene 
alguna relación. No lo creemos. La duda es 
si seguirá cobrando como asesor allá con 
los dueños de una publicación local.

En Morena siguen atorados con el tema 
de sus consejeros electos en su proceso 
interno. Se supone que la presentación de 
sus delegados electos se corrió un par de 
semanas, así que la reunión para elegir 
a la nueva directiva quizá llegue al fin de 
mes con tal de que se limen las asperezas 
que dejó el proceso interno, donde ya son 
más los chapulines que los verdaderos 
fans de la 4T. 

Mientras tanto, su líder local, el buen 
Mario Mex, se come las uñas porque ignora 
cuál será su futuro toda vez que llegó la 
hora de la verdad. Ya roto todo vínculo 
con los panes grandes de ese partido, el 
futuro para este dirigente morenista está 
totalmente garantizado: irse a la calle.

Enojado, muy enojado está otro fundador 
de Morena en Yucatán que no deja de 
subir a sus redes sociales, cuanta nota, 
entrevista o publicación, que hable de la 
corrupción que impera en ese partido.  
De hecho, todo lo que sirva para atacar 
a Mario Delgado, dirigente nacional, 
es promovido y catapultado por los 
fundadores morenistas. Y para ser más 
claros, usan entrevistas de Gerardo 
Fernández Noroña para alimentar su 
coraje. ¡A que don Chucho Solís!

Una pregunta al aire: ¿esta semana 
desde alguna oficina del Ejecutivo irán a 
promover la candidatura del alcalde de 
Progreso por la gubernatura de Yucatán 
como pasó la semana pasada? 

De última hora, supimos que balearon en 
la carretera Puebla-México el autobús que 
transportaba a Los Leones de Yucatán, con 
intención de asaltarlos. Todos están bien, 
el incidente no pasó a más y eso confirmó 
que los balazos están cada vez más cerca. 
Los criminales están bien, que es lo que le 
importa al peje.
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CDMX.- Alejandro Moreno se ha 
logrado mantener en la dirigencia 
nacional del PRI a pesar de los 
muchos intentos, tanto de los 
mismos priistas como de adversarios 
externos, de removerlo del cargo. Sin 
embargo, dudo que el exgobernador 
pueda mantenerse al frente del PRI 
después de la investigación que la 
Fiscalía de Campeche tiene en su 
contra. –comentó a los presentes 
la empresaria para continuar con la 

plática de esta semana en el Balmoral- 
Especialmente porque la decisión de 
si se le quitará el fuero que tiene por 
ser diputado federal, y por lo tanto 
de si continuará la investigación, 
dependerá de la mayoría que tiene 
Morena y sus aliados en el Congreso 
Federal.

-Así parece, amiga empresaria. –
asintió el editorialista- Y es que los 
señalamientos del Fiscal de Campeche, 

ALEJANDRO 
MORENO 
CÁRDENAS, EX 
GOBERNADOR 
DE CAMPECHE.

-Solicitud de desafuero en contra 
  de Alejandro Moreno.

Por Baltasar Barbolla

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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Renato Sales, son contundentes. 
El fiscal campechano presentó una 
solicitud ante la Cámara Federal de 
Diputados para desaforar al legislador 
y presidente nacional del PRI, “Alito” 
Moreno”, por presuntamente haber sido 
responsable de enriquecimiento ilícito 
cuando fue gobernador de Campeche.

-Según dijo el fiscal Sales, se enteraron 
que Alejandro Moreno tenía una casa 
ubicada en Lomas del Castillo en 
Campeche cuyo valor es de 130 millones 
de pesos, además de que cuenta con una 
colección de arte valuada por encima de 
los 50 millones de pesos. Entonces, la 
investigación se debe a que existe una 
desproporción entre sus ingresos como 
servidor público y el valor de los bienes 
que tiene en su propiedad. –explicó la 
abogada

-En un video que subió a sus redes 
sociales, “Alito” dijo ser víctima de 
una persecución política por parte del 
gobierno debido a que no ha querido 
negociar “en lo oscurito” con Morena. 
También sostuvo que no lo iban a asustar 
ni conseguirían que el PRI apruebe sus 
reformas por ser destructivas para el 
país. Lamentó que el partido guinda 
use al Estado Mexicano para perseguir 
a opositores y dijo que no esperaba 
justicia de ellos, sólo venganza pues 
ya lo habían amenazado previamente. 
–contó el político

-El presidente Andrés Manuel López 
Obrador negó que su gobierno esté 
involucrado en los señalamientos en 
contra de Alejandro Moreno y aseguró 
que era un tema que le competía sólo 
al soberano Estado de Campeche. 
De igual manera, recordó que en su 
gobierno no se persigue a nadie y 
que sus adversarios podrán llamarlo 
muchas cosas, menos incongruente. –
compartió el analista

-El fiscal Renato Sales igual negó que 
se trate de una persecución política. 
–intervino el consultor- Explicó que 
habían hechos con apariencia de delito 
por lo que era necesario que Alejandro 
Moreno compruebe la procedencia 
lícita de su fortuna. Como bien dijo 
nuestra amiga abogada, ésto se debe a 
que no se explica cómo posee una casa 
con valor de 130 millones de pesos, más 
una colección de arte de 50 millones de 
pesos, cuando percibía un salario de 
servidor público.

-Miguel Ángel Osorio Chong, líder de 
la bancada del PRI en el Senado, dijo 

que se veía más política que cuestiones 
legales en el actuar de las autoridades 
campechanas. De igual forma, recordó 
que él está en contra de la dirigencia 
nacional de Alejandro Moreno, pero 
que también rechaza que se cometan 
excesos en contra de cualquier persona. 
–señaló la periodista

-Recordemos que el senador Osorio 
Chong fue uno de los principales 
promotores de la junta que reunió a 
expresidentes del tricolor con “Alito” 
para pedirle, sin éxito, que termine 
anticipadamente su gestión por las 
controversias en las que está envuelto 
y los malos resultados electorales que 
ha obtenido. –añadió el político

-Para Mario Delgado, dirigente nacional 
de Morena, la solicitud de desafuero 
constituyó un acto de justicia pues no 
puede haber impunidad para nadie, 
mucho menos para los legisladores. –
expresó el analista

-Creo importante señalar que la alianza 
Va por México (PAN-PRI-PRD) respaldó 
a Alejandro Moreno. Por momentos 
parece que ésta alianza protege más 
a “Alito” que los mismos priistas y, de 
hecho, ya se le ha criticado a Marko 
Cortés, dirigente nacional del PAN, 
que no está negociando con el PRI sino 
únicamente con Alejandro Moreno. –
observó el escritor

RENATO SALES 
HEREDIA, 
FISCAL DE 
CAMPECHE.
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CONTACTO

-Por lo que veo, este respaldo se 
dio para afianzar la alianza en las 
elecciones del Estado de México pues 
el PAN y el PRD están conscientes de 
que sólo son competitivos con el PRI, 
quien podría aventurarse a competir 
sin alianzas por su posicionamiento en 
dicha entidad. –reflexionó el político- 
Ante esta situación, me surge la duda 
de hasta cuándo será sostenible el 
respaldo a Alejandro Moreno o si la 
alianza Va por México tiene futuro sin 
“Alito” al frente del PRI.

-Por ahora, no queda más que 
observar cómo se desenvolverá el 
proceso de desafuero en el Congreso. 
–dijo la abogada- En los próximos días 
se formará una Sección Instructora 
con 4 legisladores de la Comisión 
Jurisdiccional la cual tendrá la tarea 
de analizar si existe el delito señalado 
por el fiscal y si hay posibilidad de 
culpabilidad por parte del imputado. 
Si la Sección Instructora considera 
que es improcedente, presenta su 
análisis al Pleno del Congreso y este 
decide si se termina el proceso o 
continúa.

- ¿Y si la Sección Instructora considera 
que sí hay delito? –preguntó uno de 
los presentes

-Entonces se llevará a cabo una 
audiencia en la que la Sección 
Instructora dará a conocer sus 
conclusiones y, tanto el fiscal 
campechano como Alejandro 
Moreno, podrán dar a conocer sus 
argumentos. Después de escuchar 
esto, los diputados votarán y, si 
deciden por mayoría absoluta que 
sí hubo delito, Moreno quedará 
inmediatamente separado de su 
cargo. En caso contrario, si no se 
logra la mayoría absoluta, Moreno 
se mantiene en su cargo, pero podría 
ser juzgado por el delito señalado 
una vez que deje de ser diputado. –
respondió la abogada

-Habrá que ver cómo evoluciona 
este proceso, el cual debe durar 
alrededor de 3 meses. Por mientras, 
el panorama para Alejandro Moreno 
parece sumamente complicado ya 
que, como bien dijo nuestra amiga 
empresaria al principio, Morena y 
sus aliados cuentan con la mayoría 
absoluta que se necesita para dictar el 
desafuero. –concluyó el editorialista- 
¿Podrá aguantar “Alito” este nuevo 
embate en su contra o estamos ante 
la estocada final? El tiempo lo dirá.

MARKO CORTÉS, DIRIGENTE NACIONAL DEL PAN.

MIGUEL ÁNGEL OSORIO CHONG,
 LÍDER DE LA BANCADA DEL PRI EN EL SENADO.
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OPINIÓN

Desde ayer hay una nueva persona al 
frente de la Secretaría de Educación 
Pública. Es la tercera en lo que va de 

la administración del presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

Primero estuvo Esteban Moctezuma, del 
1 de diciembre de 2018 al 15 de febrero de 
2021. Renunció para irse de embajador de 
nuestro país en Estados Unidos. Estuvo 26 
meses y medio en el cargo.

En su lugar quedó Delfina Gómez Álvarez, 
que ocupó el cargo del 16 de febrero de 
2021 al día de ayer. Duró solo 18 meses en 
el puesto.

Y ahora, también desde ayer, está Leticia 
Ramírez Amaya.
Ninguno de los tres, al igual que los siete que 
los antecedieron en el cargo desde 2000, 
tenía los conocimientos y la experiencia 
necesarios para mejorar el sistema 
educativo del país.

Además de sus limitaciones profesionales, 
ninguno de los 10 contó con los recursos 
económicos, humanos y materiales para 
realizar una gran reforma educativa que 
transformara al sistema educativo en uno 
de los mejores del mundo, tal como lo han logrado varios países 
en pocos  años. En este espacio comenté el 5 de agosto pasado 
el caso de  Estonia, que en 30 años logró que sus estudiantes 
de 15 años, de acuerdo con el examen PISA administrado a nivel 
global por la Organización para la Cooperación y Desarrollo 
Económicos (OCDE), lograran mejores evaluaciones que 
los del resto del mundo, excepto los de Macao, Hong Kong, 
Taiwán, Singapur, Japón y Corea, mientras que los estudiantes 
mexicanos quedaron debajo de los de otros 61 países.

El hecho es que el gobierno de nuestro país gasta muy poco por 
estudiante.

En 2018, los 38 países que integran los países de la OCDE 
gastaron en la educación de un alumno de primaria y 
secundaria, en promedio, 10 000 dólares anuales. México gastó 
3100 dólares, el menor monto de entre los 38 países. Estonia 
gastó 8600 dólares, casi tres veces más.

Para empeorar la situación, de 2010 a 2018 nuestros gobiernos 

redujeron en 16% el gasto promedio por alumno, 
de 3700 a los 3100 arriba anotados. En ese 
mismo periodo, Estonia aumento dicho gasto en 
14%, de 7600 a 8600 dólares.

Durante ese mismo periodo, el gasto promedio 
para educar a un estudiante mexicano de 
preparatoria se redujo de 11 900 a 8500 dólares, 
una baja del 29%. Mientras, en Estonia el monto 
pasó de 8200 a 17 800 dólares, un incremento 
del 116%.

Otros datos que corrobora que en nuestro país 
no se le dedican los recursos suficientes al sistema educativo:

En 2018 los gastos gubernamentales en la educación como 
porcentaje del producto interno bruto (PIB) equivalieron al 
4.3%, su nivel más bajo desde 2001.

Ese mismo año, los gastos gubernamentales en educación 
representaron el 16.6% del gasto público, el menor porcentaje 
desde 1998.

También en 2018, en Estonia, los gastos gubernamentales en 
la educación como porcentaje del producto interno bruto (PIB) 
equivalieron al 5.3%, su nivel más alto desde 2001, y los gastos 
gubernamentales en educación representaron el 13.4% del 
gasto público, el mayor porcentaje desde 2011.
Es muy probable que Leticia Ramírez Amaya, al igual que 
la mayoría de quienes antes de ella fueron secretarios de 
Educación Pública, pase con más pena que gloria por la 
dependencia que ahora tiene a su cargo. No posee ni las 
cualidades profesionales ni los recursos para trascender.

Ramírez Amaya 
no trascenderá

En la Secretaría de 
Educación Pública, 
Leticia Ramírez Amaya, 
ocupa la vacante que 
deja Delfina Gómez 
Álvarez, quien duró solo 
18 meses en el puesto.

 POR Eduardo J Ruiz Healy 
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz Healy
TikTok: @ruizhealytimes
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OPINIÓN

Claudia Sheinbaum, aunque es la favorita de López 
Obrador para ser candidata presidencial de Morena, 
está lejos de ser López Obrador. No tiene ni el 

carisma ni la capacidad de conectar con la gente que sí 
tiene el Presidente. Estoy seguro que sería una mejor 
gobernante del país que López Obrador (no está muy difícil 
que digamos). Pero también creo que no sería una buena 
candidata que sume muchos más de los 15 millones de 
votos duros del lopezobradorismo.

Sheinbaum necesita encontrar un estilo de campaña 
propio. No puede, como ha hecho, imitar a López Obrador 
porque no le sale. El resultado es patético. Y es que 
los políticos no son actores que, así como así, pueden 
interpretar a otro personaje.

Con todo y el apoyo que ha recibido del Presidente, los 
números de Claudia no son muy buenos que digamos.

En este momento, lo importante para los posibles 
candidatos presidenciales es darse a conocer en el 
electorado: el famoso “reconocimiento de nombre”. 
Sheinbaum, por razones naturales, es muy reconocida en 
la Ciudad de México, al ser la jefa de Gobierno, pero no 
en otros estados. En las encuestas de vivienda (que son 
la buenas) realizadas durante el primer semestre del año 
pasado, alrededor de la mitad de los votantes desconocía 
quién era Claudia. Arriba de ella se encontraban personajes 
como Ricardo Anaya, Margarita Zavala, Marcelo Ebrard y 
Luis Donaldo Colosio Riojas.

De ahí la urgencia de la jefa de Gobierno de salir de la 
capital para que la gente la conozca. Es lo que lleva 
haciendo estos meses. Aprovechó las elecciones de junio 
de este año para apersonarse en los seis estados donde 
hubo competencia. Vamos a ver, en la siguiente ronda de 
encuestas de vivienda, si sirvió para que incrementara su 
reconocimiento de nombre.

Veamos los números de Claudia en un lugar donde la 
conocemos bien: la capital. Tomo los datos de la encuesta 
telefónica en la Ciudad de México levantada entre el cinco 
y seis de agosto pasados y publicada en El Financiero.

La población chilanga está dividida en dos partes iguales. 
La mitad aprueba la forma como Claudia está haciendo su 
trabajo como jefa de Gobierno, la mitad la desaprueba.

54% de los capitalinos opina que, en estos días, Sheinbaum 
está más concentrada en promoverse como posible 
candidata presidencial que en gobernar la ciudad. Y creo 
que tienen razón.

A pesar que Claudia se ha esforzado por tener un gobierno 
de mejores resultados que el anterior (tampoco estaba 
muy difícil que digamos), el 56% de los chilangos está 
insatisfecho con ellos. Resaltan las malas evaluaciones 
en seguridad pública y economía.

Sin embargo, el dato devastador para Claudia es que 
sólo el 37% de los capitalinos votaría por ella si fuera 
candidata de Morena a la Presidencia de la República. 54% 
de la gente que gobierna no votaría para que se mudara a 
Palacio Nacional.

¿Son estos números culpa de Sheinbaum?

Desde luego que algo tiene que ver la jefa de Gobierno en 
su desempeño al frente de la administración capitalina y 
en su incapacidad de comunicar bien sus logros y conectar 
con la mayoría de la población. Pero también es cierto 
que la izquierda en la ciudad está perdiendo fuerza, como 
lo vimos en las pasadas elecciones de 2021. Llevan 25 
años gobernando y hay un desgaste natural. Además, 
los capitalinos, por su perfil sociodemográfico, no les 
ha gustado el gobierno federal de López Obrador, según 
revelan las encuestas.

La pregunta es si puede llegar Claudia a ser la candidata 
presidencial de Morena siendo medio impopular en el lugar 
donde gobierna. No son buenas credenciales políticas el 
lanzarse a lo nacional cuando en lo local no se cuenta con 
un soporte mayor.

La realidad es que, sin el apoyo de López Obrador, 
Sheinbaum difícilmente sería una candidata competitiva 
dentro y fuera de Morena.

La buena noticia para Claudia es que los otros posibles 
candidatos de Morena tampoco derrochan mucho carisma 
que digamos. Ni Marcelo Ebrard ni Adán Augusto López ni 
Ricardo Monreal cuentan con la magia comunicativa que 
caracteriza a López Obrador.

Estando la “caballada tan flaca”, como se decía en las 
épocas priistas, el Presidente puede escoger a una 
candidata con números flojos en las encuestas para 
tratar de pasarle su popularidad de alguna manera. Su 
movimiento cuenta con 15 millones de votos duros que 
no se pueden menospreciar. Con ellos, si logran que la 
oposición vaya dividida en 2024, Sheinbaum sí podría 
llegar a Palacio Nacional. 

Twitter:@leozuckermann

Los números de Claudia
Por Leo Zuckermann
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CLAROSCURO

En la frontera norte el crimen 
organizado genera el caos en tres 
ciudades de Baja California, en 

el centro del país Jalisco, Chihuahua, 
Michoacán y Guanajuato se queman, 
destruyen y exhiben su criminalidad 
sin límites los delincuentes en varias 
ciudades mientras en el Golfo de México 
trabajadores repelen con extinguidores 
los ataques de unos piratas que querían 
desvalijar la plataforma en que laboran.

Mientras, un helicóptero de la Marina 
aterriza en un campo de béisbol 
llevando como pasajero estrella a la 
mascota del equipo de un hermano del 
presidente, porque el equipo llegó a 
pleiofs y eso, dice el presidente, es muy 
importante. Quizá más que sobre volar 
en el Golfo para inhibir a los piratas 

que hoy asuelan todos los días las 
plataformas que trabajan para Pemex.

No hay que ser un genio para entender 
que el país arde en todos sus territorios. 
México padece un crimen organizado, 
no de hoy, pero si consentido ahora 
desde el poder Ejecutivo mientras los 
ciudadanos enfrentan la peor crisis 
política y económica de los años 
recientes.

El sexenio no ha terminado y ya reina 
el caos mientras el presidente está a 
punto de decretar un Estado de Sitio 
mientras destruye instituciones y se 
refugia en el Ejército. Nada bueno se 
puede avizorar en el futuro de México 
y lo peor es que la sociedad civil está 
perpleja ante la anarquía y el caos 

De crímenes

Un helicóptero de la 
Marina aterriza en 
un campo de béisbol 
llevando como pasajero 
estrella a la mascota 
del equipo de un 
hermano del presidente.
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que sólo beneficia al poder, mientras 
el presidente y los gobernadores de 
Morena se atreven a festejar su triunfo 
“democrático” mientras destruyen 
las instituciones electorales que les 
dieron y legitimaron su victoria.

López Obrador sí es un peligro para 
el país y más para los mexicanos que 
siguen pensado que gobernar es un 
tema de popularidad y aceptación y 
no de resultados y de aplicar la ley. Ya 
basta! Exijamos resultados que para 
eso les pagamos!

Mientras, la alcaldesa de Tijuana pide 
a los delincuentes que cobren a los 
que les deben no a los ciudadanos, 
a su lado y detrás de ella vemos a 
militares consintiendo la propuesta. 

La incapacidad y la falta de autoridad 
llega a estos excesos mientras los 
ciudadanos, impávidos vemos con 
resignación un gobierno que ofreció 
resarcir el poco crecimiento que 
tuvimos por sexenios pero en su 
incapacidad sólo acredita que lo más 
sencillo es echarle la culpa a quienes 
lo antecedieron.

Así transcurre un día normal en 
este país en el que 16 de los estados 
han sido reportados como alerta 
para las autoridades canadiense 
y estadounidense que no pueden, 
el gobierno mexicano menos, 
garantizarle en ellos la seguridad a sus ciudadanos y, por 
ende, les piden no viajar a tales sitios.

La declaratoria de ambas naciones coincide con el duro 
diagnóstico del Comando Norte de Estados Unidos: más de 
una tercera parte del país está coptada por el narco decía 
en marzo del año pasado y hoy vemos con claridad que la 
cifra ha crecido a la mitad del territorio nacional: 16 de 32 
entidades.

Con 1.8 millones de migrantes mexicanos detenidos 
en la frontera con Estados Unidos, las han aumentado 
principalmente huyendo de la pobreza y la delincuencia: 
diario detienen a 1,426 para esa cifra que llega casi a los 
dos millones. 59 personas por hora para un aumento de 
120 por ciento en el gobierno de López Obrador.

En México se vive un infierno: el pasado fin de semana 
341 personas fueron asesinadas y las detenciones de este 
periodo llegaron a 3,630 personas por ilícitos del fueron 
común y federal.

Mientras, en Campeche, las cuentas claras no llegan. 
En el primer informe de gobierno no se detalla en que 
se invirtieron esos 22 mil millones de pesos asignados 
al presupuesto 2022 pero todos vieron las capacidades 
histriónicas de quien gobierna Campeche quien anuncia que 
por las “pavadas” de un juez ahora seguirá transmitiendo 

sus audios obtenidos de manera ilegal en sus 
cuentas personales ante la prohibición de usar 
fondos públicos para violentar la ley.

Mal y de malas cuando se juramenta sobre la 
constitución para protegerla y cumplirla y se es la 
primera en violentarla. En fin, mientras el país arde, 
ellos se la pasan en venganzas políticas que sólo 
sirven para sustentar un estado autoritario que no 
sólo no da resultados sino que atropella a quienes 
piensan diferente.

Mientras el país se incendia y Campeche sigue 
sin resolver la falta de inversión, de empleo, su 

inseguridad y altísima, inflación, desde el gobierno se 
organiza una fiesta para celebrar ¿celebrar qué?

Mal y de malas cuando la prioridad es el culto a la 
personalidad de quien gobierna y se privilegian los 
proyectos de la federación mientras a la entidad se le 
recortan $700 millones de un presupuesto exiguo que no 
se destina para reactivar la economía ni para la generación 
de empleo.

Las cifras ahí están, son esas que presumieron y que 
reflejan la mediocridad de un gobierno que sólo llegó a 
serlo sin considerar que dos terceras partes de la población 
no validaron su proyecto y el desprecio se exuda a diario 
con críticas que evidencian el desprecio por quienes no 
terminan de aceptar la mediocridad como forma de vida.

Gobiernos van y gobiernos vienen pero el que ofreció ser 
distinto lo es porque no da resultados ni escucha el clamor 
popular que grita su hartazgo y desesperación por la 
ausencia de un gobierno que le resuelva sus urgencias.

Campeche seguirá incendiado en el ánimo hasta que se 
entienda que sólo en la reconciliación se podrán dar frutos, 
antes no y sólo se contagiará la mediocridad hasta a 
quienes ayer eran las figuras más sólidas de ese gabinete.

Al tiempo…

Una semana después de 
lo que marca la ley y 
con un bailongo fuera de 
todo protocolo, Layda 
Sansores, gobernadora 
de Campeche  “rindió” 
su primer informe de 
Gobierno.
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OPINIÓN

Esta semana tuve el placer y honor de participar 
en el programa de Lídice Rincón Gallardo y 
Zulema Lugo, que amablemente me invitaron 

a compartir sobre una de mis pasiones conocidas, 
¡je!, la democracia participativa.

Entre otros puntos comentados y reflexionados 
con ellas y Daniel Cervantes, Lídice me hizo una 
pregunta, que quiero compartir. Esto porque 
siento zozobra al repensar mi respuesta y me doy 
cuenta que no es la primera vez que respondo así. 

Aquí hablando del acceso a los derechos políticos, 
de la inclusión democrática para personas que 
tienen alguna discapacidad. Todavía hace pocas 
semanas, mi buen amigo, Luis Quintal, en sus 
cápsulas de SIPSE Deportes, me preguntaba lo 
equivalente para la aplicación de los derechos 
humanos en el deporte. Y en ambos casos y varios 
más, me doy cuenta que suelo dar un paso atrás 
a una pregunta precisa, importante y urgente; 
sin saber si es para bien o para mal que dos 
doctorados (uno en derechos humanos, ¡uf!) y 30 
años de trabajar de varios modos los temas han 
generado mejores preguntas aunque aún pocas 
respuestas.

Acudo de nuevo a lo expresado hace un mes en este 
generoso espacio que brinda La Revista Peninsular, 
donde argumenté el buen inicio que sería que toda 
persona pudiera ejercer simplemente un derecho: 
el Derecho a Ser Humano. Que podría definirse 
para fines operativos en “trata a los demás, como 
quieras ser tratado”, ya que el buen ejercicio de tal 
derecho incluye todo lo que aceptaría recibir de 
los demás por ser humano. “Si vale para mí, vale 
para las demás personas; si lo considero válido 
hacia alguna otra persona, es porque es válido 
para o hacia mí”.

Lídice se autodefine como una luchadora social, 
defensora de derechos humanos, activista, 
mujer y feminista, todo lo cual yo veo, y añado: 
apasionada generadora de alianzas para atender 
lo importante con urgencia. Su pregunta fue: 
¿Cómo son las acciones afirmativas para personas 
con discapacidad psicosocial, para algunas de las 
cuales está en tela de juicio su capacidad jurídica, 
y otras requieren de una capacitación para la 
comprensión de su derecho al voto? Esto para 
que tengan una adecuada representación política 
y participen de manera plena y con absoluta 
libertad.

Mi respuesta fue que, definitivamente, tenemos 
una deuda histórica como sociedad, como 
humanidad, con diversas personas por tener 
una condición particular, ya sea de origen, de 
discapacidad, hasta hace poco incluso por sexo 
(que tampoco se acaba de atender); la cual agrava 
una situación que, de tan común que es, se nos 
escapa a la vista. Sigue sin resolverse que los 
derechos de las personas, de las personas en 
general, en el mundo, el país o la comunidad se 
cumplan; se tenga acceso a ellos, y más allá de 
que se respeten, cualquiera los pueda ejercer.

Es cotidiano y abrumadoramente normal que aun 
existiendo el derecho (en ley, obvio), aun habiendo 
una institución y autoridades que cobran para 
garantizarlo, aun conociendo yo o tú ese derecho, 
incluso a la letra, y estando en la disposición de 
ejercerlo: a la hora de intentarlo no sea posible. 
Y puede incluso haber previsiones institucionales 
y legales para lo que debería ocurrir si no se nos 
da acceso a tal derecho, pero eso no significa ni 
que se logre ejercer, ni que persona alguna sea 
sancionada por no cumplirlo o garantizarlo.

Justicia: Volver
 Costumbre la Dignidad
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La maldita posmodernidad nos ha convertido a la resiliencia 
en una capacidad, casi una virtud humana para reponernos 
ante la adversidad; pero lo cierto es que en la auténtica 
resiliencia volveríamos al estado original y fortalecidos/as 
por haberlo resistido; en los casos de tolerar como normal 
estas situaciones políticas, económicas e institucionales, 
al cabo de aguantar, quedamos cada día en peor condición 
y con una sensación de indefensión o impotencia que 
avanza hacia lo paralizante, luego de pasar por la triste 
resignación.

En efecto, ampliando la respuesta a la importante 
pregunta de Lídice, existen lo que ahora llamamos 
acciones afirmativas, versión institucional y académica de 
lo que simplemente debería llamarse actos de justicia o 
ejercicios de comunidad. Algunas de ellas logran efecto 
en favor de algunas de esas personas que han vivido los 
efectos del desequilibrio o falta de sensibilidad social, pero 
es raro que lo hagan de manera permanente, progresiva y 
definitivamente no es generalizada.

Ya llevamos siglos del postulado más actual de lo que 
quiero decir. Lo posicionamos como lema de la Revolución 
Francesa, pero ya lo sabíamos desde antes; y seguimos 
sin implementar la fórmula. En nombre de la libertad y 
la igualdad se han escrito ríos de tinta y se han librado 
batallas presenciales, virtuales e imaginarias, pero la 
ausencia del tercer ingrediente sigue siendo evidente 
y pocos logran darnos luz de cómo implementarlo, sin 
lo cual los otros dos siguen flotando en la cacerola, se 
consumen a discreción y nada más no cuajan.

Es absolutamente cierto que ha habido, hay y no se ve por 
dónde vayan a terminarse, la miríada de injusticias que 
viven millones de personas, en especial quienes tienen 
una condición que les complica hacer lo que las demás, 
y más aun si están dentro de alguna “minoría”. Como 
también creo cierto que en la generalidad de los intentos 
por resolverlos tomamos puntos de partida parciales, 
intenciones circunstanciales y acciones asistemáticas 
que poco ayudan a que lo invertido socialmente tenga el 
efecto que podríamos tener si actuáramos en colectivo, 
pensáramos con estrategia y observáramos con cristales 
meramente humanos.

Ayer, recibí una llamada que acentuó o actualizó este 
estatus de justicia en el que estamos acostumbrados a 
vivir. Una persona, a la que conozco poco, pero me alcanza 
para decir que es bueno tenerle en el vecindario, persona 
sensible y ocupada de sus asuntos, me llamó. No tenemos 
contacto frecuente, a pesar de lo cual, me dijo, creyó que 
podría yo orientarle acerca de qué hacer con un problema, 
ya que ha leído algunas veces lo que escribo.

Y temo que poco pude decir y menos hacer. Con los recursos 
que cuenta y por una necesidad física inició un tratamiento 
en una lugar que se anuncia como especializado. Hizo pagos 
que representan una carga fuerte para su economía. Recibió 
ya varias muestras de negligencia tanto del profesional 
que le atiende (descuidos, falta de previsiones), como de 
lo que legalmente se llama negligencia profesional (falta 
de pericia para ejercer lo que debería como especialista). 
Al grado lamentable de la iatrogenia (cuando el propio 
profesional genera alteraciones negativas al estado de la 
paciente).

Y hoy esta persona se encuentra peor que como empezó 
en su estado de salud. Desesperada en su estado de 
ánimo. Burlada en el tema económico. Impotente frente 
a la falta de recursos para volver al menos al punto de 
partida e iniciar en otro lugar el tratamiento y el de las 
nuevas afectaciones generadas en el proceso.

Sí. La ley prevé que tiene alternativas, tanto por la 
inadecuada provisión de un servicio de la clínica, como 
frente a la responsabilidad profesional de quien se anuncia 
como especialista. Es evidente que esto no debió pasar, 
incluso a reserva de escuchar a la otra parte. Y pareciera 
que la mínima solución estaría dirigida a que le devuelvan 
su dinero.

Ahora ayúdame a pensar, y escríbeme para que lo 
conversemos, fuera de opinar lo que nos nazca, de 
desahogarnos por vivencias similares, de lucir nuestros 
conocimientos sobre leyes o instituciones, de comentar 
libremente sobre lo que juzguemos como errores o cosas 
que debieron hacerse: ¿Dónde hay una solución para esta 
persona?

Lo directo, asumiendo que eso mínimo es justo, sería que 
diga: “devuélveme mi dinero”. Y lo correcto en ese caso 
sería que el especialista lo haga, y con otro mínimo de 
educación, diga: “lo siento”. En la isla de Tomás Moro, donde 
cada día las personas hacen lo que sirve para ser mejores 
humanos, eso pasaría. Pero si en nuestra Blanca Mérida 
esa no es la respuesta que recibe, ¿qué puede hacer? Sin 
que le acabe resultando más costosa, cansada, peligrosa o 
dolorosa la búsqueda de justicia que lo que ya vivió.

Contratar un abogado/a que demande… Acudir a la 
PROFECO, a la CODHEY, al Colegio de Profesionistas del 
ramo de ese especialista… Enfrentar a la persona con 
palabras o fuerza física… Hacerle pagar el daño y actitud 
con un daño recíproco a sus instalaciones, bienes o fama 
pública… O sería mejor, “dejarlo por la paz”, juntar otra vez 
la cantidad e iniciar de nuevo.

Si añado aquí la edad de esa persona, sexo, origen, 
condición de sus capacidades o clase social… ¿cambiaría 
la situación de injusticia y la falta de opciones para 
resolverla? Yo pienso que no. Pero sin duda la percepción 
cambiaría si lo hago. Y afortunadamente hay importantes 
y valiosas asociaciones civiles que procurarían apoyarle si 
su descripción correspondiera con la lucha que abanderan. 
Pero tampoco cuentan con la estructura y apoyo 
económico y social como para llegar a todas las personas 
que quisieran.

Le escuché. Le dije algo de lo que sé. Y le proporcioné 
posibles puntos de contacto. Y sé que esto, como quiera 
que acabé será injusto, y saberlo ya es lamentable; que así 
suceda será otro punto de retroceso para nuestra vida en 
comunidad.

El Rincón de Lídice, como se llama el programa de estas 
maravillosas mujeres, tiene por lema “Hasta que la 
Dignidad se haga Costumbre”. Y es una de las mejores 
pistas que puedo ver para levantar el vuelo con rumbo a 
ese destino de la justicia, donde los derechos humanos 
sean los derechos para los humanos, donde simplemente 
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lo que nos importa incluya con claridad a lo que vive 
nuestra gente como comunidad.

La Dignidad, ya he dicho en muy apretado resumen, es la 
cualidad que nos hace humanos. Mientras que las cosas 
tienen un valor, la naturaleza humana se construye y 
valida sobre La Dignidad.

La larga lista de derechos humanos acumulados en escritos 
por las instituciones y la academia centran en este o aquel 
derecho lo que requiere presupuesto, políticas, acciones o 
al menos reacciones. Personas que en verdad se dedican a 
ello, logran algunas victorias caso a caso, para reponer las 
cosas a donde siempre debieron estar. Pero vamos lento, y 
los casos siguen aumentando cada día.

Por ello (me justifico tal vez), doy ese paso atrás cuando 
respondo. La importancia de cada caso y cada tema o 
causa no debe distraernos de la reflexión, primero propia 
e inmediatamente después en nuestro micro cosmos de 
relaciones, de volver a actuar la justicia en lo inmediato, 
con cada persona. Porque lo que le pasa a ella, te puede 
pasar a ti (eso no asusta mucho, si no requieres ese 
tratamiento), pero más importante, lo que no considerarías 
justo permitir contigo o con alguien amado, tampoco 
debería estarle pasando a nadie más por el simple hecho 
de que no le conocemos o tenemos afecto personal.

Las autoridades a las que nombramos y les pagamos (y 
muy bien) para que nos provean de las bases para que sea 
posible resolver situación por situación, tiene en efecto una 
gran responsabilidad. Y seguiremos conversando de ello 
en otros artículos. Pero hablar entre nosotros (o, peor, a 
solas) de lo que deberían hacer o de sus malas intenciones 
o pésimo desempeño, ni hace que se enteren, ni mucho 
menos que mejore el servicio que deben proveernos.

La capacidad de indignarnos vicariamente, solidariamente, 
humanamente es la urgencia principal y tenemos 
oportunidades de practicarla y actuar en consecuencia con 
suficiente frecuencia. El reto es incluirla dentro de nuestras 
prioridades, que no son egoístas, sino simplemente las 
que hemos aceptado hasta hoy; pero eso puede cambiar, 
si quieres; y si no, no. 

----------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Derechos Humanos.
Doctor en Ciencias Sociales.
Psicólogo y Abogado
Representante de Nosotrxs, A.C. en Yucatán
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Antes que nada, confieso el dolor que me produce escribir 
estas líneas. Mi país me duele inmensamente.

Confieso que jamás me imaginé que algún día afirmaría que 
MÉXICO HA PERDIDO LA PAZ, LA LIBERTAD Y ESTÁ EN RIESGO 
DE PERDER SU DEMOCRACIA.

ME EXPLICO.

1.- MÉXICO HA PERDIDO LA PAZ. 

Ninguna nación del mundo puede decir que viven en paz con 
125,000 homicidios dolosos en tres años (114 asesinados 
cada día, 4 muertos cada hora). La impunidad de esos hechos 
violentos agrava aún más la idea referida. La permanente 
violencia genera hoy la percepción de que el Estado mexicano 
ha claudicado o pactado frente a los criminales, renunciando 
a sus obligaciones constitucionales. Para que nos demos una 
idea: México tiene más muertos por violencia que Siria (país 
en una terrible guerra civil) o más que en Ucrania (nación 
invadida y que vive hoy una cruel guerra con Rusia). Repito: 
MÉXICO HA PERDIDO LA PAZ. 

2.- MÉXICO PERDIÓ SU LIBERTAD. 

Si las minorías violentas (los criminales) logran imponerse a 
las mayorías pacíficas (la sociedad), esa comunidad está en 
un inmenso riesgo: LA PÉRDIDA DE LIBERTAD.

Eso ha sucedido en México: los criminales se han adueñado 
del espacio público, de sus calles, de sus parques, etc. Los 
delincuentes intimidan permanentemente a la sociedad a fin 
de que se cumpla con sus exigencias. 

Cuando el Estado renuncia o claudica frente a los violentos, 
el estado de indefensión de los ciudadanos es total. Esa 
situación es la que nos permite afirmar hoy que MÉXICO HA 
PERDIDO SU LIBERTAD.

3.- NUESTRA DEMOCRACIA ESTÁ EN RIESGO REAL.

La democracia necesita de la paz y de la libertad. SIN ELLAS, 
NO HAY DEMOCRACIA POSIBLE. 

Es por ello que resulta terrible que el gobierno del Presidente 
López Obrador no ha logrado garantizar la paz en México 
ni las libertades plasmadas en nuestra Constitución. El 
nivel paupérrimo de este gobierno pinta un futuro poco, 
muy poco alentador en términos de paz, de libertad y, como 
consecuencia última, de democracia. 

México es hoy una nación que funciona, pero que funciona 
muy mal. No es normal que los mexicanos veamos cómo 
nuestra “normalidad” esta escalada de violencia cotidiana, 
esta pérdida de libertades y la cínica manera en que las 
autoridades y su partido eluden su responsabilidad. NO ES 
NORMAL.

En el 2024 (no falta mucho) los mexicanos tenemos que ir a las 
urnas. Desde hoy debemos comprometernos en trabajar para 
darnos autoridades comprometidas en el restablecimiento 
de la paz; en la recuperación y preservación de la libertad, así 
como la garantía de una vida democrática plena.

Estas líneas, querido lector, son por ti, por mí, por todos.

CREO EN ESA PAZ, ESA LIBERTAD Y ESA DEMOCRACIA. 
ESTOY CONVENCIDO: NO MERECEMOS MENOS. 

POR TI, POR MÍ, POR TODOS
Por Bernardo Graue Toussaint
graue.cap@gmail.com

Si las minorías violentas (los 
criminales) logran imponerse 
a las mayorías pacíficas (la 
sociedad), esa comunidad está 
en un inmenso riesgo: la pérdida 
de libertad.
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Antes de rendir su Primer Informe de Gobierno, el Alcalde de Mérida, Renán 
Barrera Concha, reflexiona sobre los retos que tiene una ciudad tan viva 
y en constante crecimiento como es la capital yucateca, que se distingue 

por su seguridad, calidad en los servicios públicos y su repunte en materia de 
desarrollo económico y social.

En la víspera de este evento que congregará a los diferentes sectores de la 
sociedad y la política, Renán Barrera hace un balance de los retos que tiene 
para los siguientes dos años de su administración, donde su principal sello 
fue elaborar políticas públicas encaminadas a mejorar la calidad de vida de 
la población, obras de infraestructura que impacten en el bienestar social de 
la comunidad o programas sociales que brindar oportunidades para que las 
familias cuenten con más herramientas para ofrecer un mejor futuro para sus 
hijas e hijos.

Especial  / La Revista 

MÉRIDA
ES MÁS FUERTE

“ESTE PRIMER INFORME 
DE GOBIERNO CONTIENE 
LOS RESULTADOS DE LAS 
ESTRATEGIAS Y ACCIONES 
IMPLEMENTADAS PARA 
ALCANZAR EL REZAGO CERO 
Y CREAR CONDICIONES 
DE CRECIMIENTO 
EQUITATIVO EN SERVICIOS 
E INFRAESTRUCTURA EN EL 
MUNICIPIO”.

Renán Barrera, rinde su 1er. Informe de Gobierno



Semanario de Información y Análisis Político 23

“Mérida es una ciudad más fuerte porque las y los 
ciudadanos están convencidos que esta administración 
trabaja desde todos los frentes para ofrecer un futuro 
mejor para la ciudadanía, una administración que está 
entregada a cambiar la realidad de las familias no sólo 
en el presente, sino que sentamos bases sólidas para 
garantizar el bienestar de las próximas generaciones”, 
expresó.

El Presidente Municipal resaltó que este Primer Informe de 
Gobierno, que se realizará el próximo lunes 22 de agosto 
a las 11:00 horas en el Centro Internacional de Congresos, 
contiene los resultados de las estrategias y acciones 
implementadas para alcanzar el rezago cero y crear las 
condiciones de un crecimiento equitativo en servicios 
e infraestructura en los cuatro puntos cardinales del 
Municipio.

Como parte de la generación de condiciones de desarrollo 
equitativo en Mérida, indicó que en este primer año se 
invirtieron 287 millones de pesos en el combate a la 
pobreza con más de 1,600 acciones de vivienda, baños, 
techos; la construcción y rehabilitación de más de 89 km 
de vialidades en colonias y comisarías, con una inversión 
de más de 128 millones de pesos.

“Nuestro trabajo está reflejado en acciones que permitan un 
desarrollo equitativo en la ciudad, que las obras públicas estén 
destinadas a generar espacios públicos dedicados a fomentar 
la convivencia armónica, la paz social y practicas saludables, 
como son el deporte y el cuidado de la salud”, reiteró.

Consideró que este primer año se realizó un amplio trabajo 
en las 47 comisarías de Mérida, en donde se invirtieron 
los recursos públicos en acercar la infraestructura para 
dotarlos de agua, energía eléctricas y vialidades, con lo 
cual se mejoran su salud, accesibilidad para contar con 
servicios públicos y traslado de unidades de emergencia 
y, lo más importante, generar un bien común para toda la 
comunidad.

Dentro de estas acciones, resaltó que el Ayuntamiento 
construyó la primera ciclovía con neumáticos reciclados 
en la comisaría de Xcunyá en beneficio de 10,283 personas 
y con una inversión de 6 millones 025 mil 791 pesos; se 
construyeron 10 km de redes de agua potable y 14.6 km 
de ampliación de red eléctrica y alumbrado público, que 
representan una inversión de 36 millones de pesos.

En la ampliación y mejoramiento de los espacios públicos, 
recordó que se construyeron 21 parques: 10 en diversas 
comisarías y 11 en colonias, con una inversión de más 
de 57 millones de pesos, beneficiando a más de 26,722 
ciudadanos; se sustituyeron 1,500 luminarias de vapor de 
sodio a tipo LED, con una inversión de 10 millones de pesos; 
se dio mantenimiento integral a 33 glorietas y sistemas de 
fuentes con un presupuesto de cinco millones 853 mil 122 
pesos para esta primera etapa, de un gran total de más 
de 11 millones de pesos; y se remozó el Distribuidor Vial 
de Prolongación Montejo con Circuito Colonias con una 
inversión de 37 millones de pesos.

Para brindar atención a las y los ciudadanos en el Municipio, 
se construyó el Centro Armonía con una inversión de 
15 millones de pesos; se continuó con el programa 
Computadora en Casa, a través del cual se entregaron 
230 equipos, mediante una nueva inversión de más de 3 
millones 194 mil 546.8 pesos; se entregaron 2,671 becas 
económicas para evitar la deserción escolar.

Para su Primer Informe de Gobierno, destacó que como 
parte de las estrategias para generar prosperidad dentro 
del Municipio, está la implementación de acciones 
encaminadas a crear nuevas alternativas para el 
desarrollo económico, como fue la incorporación de seis 
calesas eléctricas como medio de turismo sostenible, que 
es parte de uno de sus compromisos cumplidos con las y 
los ciudadanos, además con las organizaciones dedicadas 
al cuidado y bienestar de la fauna. 

Con la implementación de este sistema de transporte 
moderno y sustentable, refirió que el Ayuntamiento 
continúa trabajando en sinergia con los dueños de las 
calesas tradicionales y organizaciones civiles, para crear 
nuevas opciones para las y los visitantes, haciendo que el 
Municipio se mantenga entre los destinos turísticos más 
atractivos del país y el extranjero.

Asimismo, la administración municipal impulsa el 
mejoramiento de los entornos públicos donde convergen 
miles de trabajadores, por ello, recordó que otro de estos 

“MÉRIDA ES UNA CIUDAD 
MÁS FUERTE PORQUE 
LOS CIUDADANOS ESTÁN 
CONVENCIDOS DE QUE 
ESTA ADMINISTRACIÓN 
TRABAJA DESDE TODOS 
LOS FRENTES PARA 
OFRECER UN FUTURO 
MEJOR PARA LA 
CIUDADANÍA”.
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compromisos es el programa “Industrias al 100” 
dirigido a las empresas de la zona industrial, que 
consiste en la apertura de un micrositio en el portal 
del Ayuntamiento de Mérida, donde se podrán reportar 
las necesidades que existen en servicios públicos, 
como son poda de árboles, luminarias apagadas o 
la aparición de baches, con lo cual se tendrán calles 
limpias e iluminadas que darán mayor seguridad para 
las y los trabajadores al acudir a sus centros laborales 
o al retirarse a sus hogares.

En el fortalecimiento de la economía, Barrera Concha 
informó que se apoyó al campo y a los productores a 
través del programa Círculo 47, programa que brinda 
capacitación, visibilización y vinculación de 306 
productores a los mercados locales, nacionales e 
internacionales, para propiciar el intercambio y precio 
justo de los productos.

“En esta nueva etapa de la reactivación económica, es 
importante recuperar las oportunidades que quedaron 
en pausa durante el confinamiento, por eso a través de 
hermanamientos con otras ciudades, las herramientas 
digitales y la promoción del Municipio, trabajamos en 
construir circuitos comerciales enfocados a distribuir 
los productos y servicios del Municipio”, detalló.

En materia de salud, Barrera Concha refirió que se creó 
el Nuevo Centro Municipal de Apoyo a la Salud Mental 
en el sur de la ciudad, que permitirá atender a las personas 
que se vieron psicológicamente afectadas por la pandemia, 
así como a quienes requieren atención especializada.

Asimismo, con el programa Médico a Domicilio se 
ofrecieron 7,500 consultas; existen cinco unidades móviles, 
de las cuales 2 brindan atención dental, dos ofrecen 
rehabilitación y una para mamografías y ultrasonido 
ginecológico, así con la instalación de estas unidades 
en las Ferias de la Salud se brindaron en total 76,449 
atenciones en colonias y comisarías; también, los 28 
módulos médicos que funcionan de manera permanente 
en colonias y comisarías y el Centro de Atención a la Mujer 
en el sur de la ciudad realizaron 44,407 acciones.

Como parte del trabajo en conjunto con el Gobierno del 
Estado de Yucatán, destacó dos acciones importantes 
en este primer año: el anuncio la construcción del nuevo 
Hospital Veterinario y Centro de Atención Animal y la 
implementación del programa de transporte “Circuito 
Héroes Ciudadanos”. 

Asimismo, resaltó que, para continuar gozando de los 
elevados índices de seguridad en los espacios públicos, se 
reforzó el programa “Guardaparques”, el cual cuenta con 
100 elementos cubriendo más de 150 parques, con lo cual 
se cuida que sean lugares de convivencia familiar en el 
Municipio.

Indicó que se amplió el programa de Circuito Enlace, 
quedando la ruta 1 para acercar a los usuarios a las 
oficinas del Inapam, la Dirección de Desarrollo Social 
del ayuntamiento de Mérida e IMSS, mientras que la 
Ruta 2 conecta 12 puntos de la ciudad: parque Zoológico 
Centenario y los Barrios de Santiago, San Sebastián, 
La Ermita y el Cementerio General, siendo que ambos 

recorridos se conectarán en el mercado de San Benito y el 
parque de San Juan.

El Alcalde destacó que este primer año representó un 
trabajo arduo y comprometido con las familias, brindarles 
más y mejores opciones para su desarrollo, pero también 
una planeación estrategia para que, en conjunto con la 
sociedad, encontrar las soluciones idóneas para cada 
inquietud o necesidad de las colonias y comisarías.

“Desde el Municipio trabajamos para ampliar la 
participación de la ciudadanía, porque las y los vecinos de 
las colonias y comisarías saben qué necesitan. Nosotros 
podemos contemplan la construcción de un parque, por 
ejemplo, pero si necesita juegos infantiles, espacios 
deportivos o áreas verdes, eso sólo las y los vecinos 
pueden decirnos, así es como nace el programa de Diseño 
Participativo, para que cada obra de infraestructura 
realmente atienda las necesidades de una zona”, abundó.

El Presidente Municipal indicó que la participación 
ciudadana, distintivo indiscutible de Mérida, también se 
nota en los consejos municipales, donde cada peso que 
se invierte, cada acción, previamente es presentada y 
supervisada por las y los ciudadanos, por este motivo el 
Ayuntamiento es reconocido ante las instancias locales 
y nacionales, como por la ciudadanía, por su cultura de 
transparencia y rendición de cuentas.

Finalmente, el Presidente Municipal agradeció a las y los 
ciudadanos que cada día deciden sumarse a las decisiones 
de la administración municipal, dando su opinión en los 
consejos municipales, en las consultas electrónicas y 
presenciales, para ir colocando piezas relevantes para 
proteger el bienestar y la tranquilidad que nos distinguen y 
que dejaron como legado para las próximas generaciones.
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SE COMENTA SOLO 

Este fin de semana aparecieron anuncios 
espectaculares en el Estado de México que 
me llamaron la atención porque identifican 

a Ana Lilia Herrera al cien por ciento. “Ni me 
rajo, ni me bajo” dictan. Ya había escrito que el 
mensaje que está dando la Alianza en el Estado 
de México es de unidad y de gobernabilidad. Ahora 
Ana Lilia da ejemplo de entereza, valor y fuerza 
además de una incuestionable convicción. Es por 
ello necesario que desde el gobernador Alfredo 
del Mazo hasta los diferentes grupos políticos 
muestren integridad.

La propia Ana Lilia en un mensaje en redes 
sociales al concluir señala “les quiero y estimó» 
es quien sólo puede expresarlo ya que vimos 
que del otro lado han tomado a la entidad como 
negocio del poder con un servilismo grotesco al 
inquilino de Palacio Nacional. “no me rajo, ni me 
bajo” está más que claro, si así estará su campaña 
a la gubernatura de ganar su mística continuará 
aplicando un ejercicio decidido. Eso necesita el 
país, contundencia no discursos cargados de 
mentiras y promesas superficiales. 

Ana Lilia Herrera en Twitter anticipa que el Estado 
de México es la segunda economía nacional y eso 
no se ha logrado con discursos sino con esfuerzo. 
El Estado de México, históricamente se ha 
destacado por la fuerza monolítica de su grupo 

político, ni hay fracturas, ni hay heridas y menos 
confrontaciones. Ana Lilia Herrera en su carrera 
política está invicta, no ha perdido ninguna 
elección popular y sus resultados en el legislativo 
destaca por lo mismo, por su rectitud. Hoy que el 
país se encuentra en graves problemas de ataques 
a las instituciones desde el poder y a la población 
por grupos criminarles se necesita, urge escuchar 
a políticos con una convicción monolítica.

Gente renovada, nuevas generaciones que vean 
al gobierno como la mejor instancia para servir y 
hacer grande a este país ya cansado de abusos, 
de discordias, de engaños. Por otra parte Ana 
Lilia es una estampa limpia que representa a 
las mujeres que no le temen a los retos y toman 
los desafíos como un ejercicio de rendición de 
resultados. Poco son los que pueden de frente y 
con la historia limpia declarar “ni me rajo, ni me 
bajo” porque tienen metas, proyecto y objetivos. 
Ver a la población no como botín político ni como 
un enjambre de pobres que responden cuando 
les arrojan limosna o les roben su salario. Desde 
hace años, por lo menos cuatro, sólo se registran 
evasivas, distractores…ya no hay tiempo la nación 
demanda más de los políticos y gobernantes. Aquí 
hay una buena oportunidad en la elección.
--------------------------------------
*Conductor del programa Va En Serio mexiquense 
tv canal 34.2 izzi 135 y mexiquense radio.

Esos son pantalones
Por Carlos Ramos Padilla*
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

Ana Lilia Herrera en 
su carrera política 
está invicta, no ha 
perdido ninguna 
elección popular y 
sus resultados en el 
legislativo destaca 
por su rectitud.
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En el marco del 18º aniversario luctuoso del 
gobernador Víctor Cervera Pacheco, los 
diputados del PRI, Gaspar Quintal Parra y 

Karla Franco Blanco, aseguraron que su legado 
y su visión a futuro contribuyó a la construcción 
del Yucatán del siglo XX, por lo que existe una 
deuda con él de darle el lugar que se merece en 
la historia del Estado.

Precisaron que Víctor Cervera y los gobernadores 
socialistas Felipe Carrillo Puerto y Salvador 
Alvarado edificaron la historia contemporánea 
actual y el desarrollo económico y social de 
nuestra sociedad, por lo que su ejemplo debe 
servir de inspiración para construir el Yucatán 
del siglo XXI.
El coordinador de la Fracción Legislativa del 
PRI, Gaspar Quintal, quien fue Oficial Mayor 
y Secretario General de Gobierno durante la 
administración de Víctor Cervera, recalcó que no 
sólo se le recuerda por sus políticas públicas de 
vanguardia y por las grandes obras que impulsó, 

sino porque formó a políticos que han hecho 
importantes aportaciones a nuestra democracia. 

“La obra de Víctor Cervera es tan basta que no se 
puede limitar a su último periodo de gobernador, 
pues con una trayectoria de 40 años en el servicio 
público nacional, formó a muchos políticos que 
siguen influyendo en la vida democrática de 
México”, sostuvo.

Su legado es tan grande, recalcó, que incluso 
concluyó el reparto agrario iniciado por Emiliano 
Zapata en la revolución mexicana, y que fue vital 
para el desarrollo de las mujeres y los hombres 
del campo.

Gaspar Quintal y Karla Franco acudieron a la 
ceremonia organizada por el PRI en honor a 
Víctor Cervera en la Casa del Pueblo, en donde 
acompañaron a sus familiares, amigos y 
colaboradores para recordar su trayectoria y 
obra.

OPINIÓN ESPECIAL 

Especial / La Revista 

Con su legado, Víctor Cervera contribuyó 
a la construcción del Yucatán del siglo XX

RINDE HOMENAJE EL PRI AL EXGOBERNADOR VÍCTOR CERVERA 
PACHECO, EN EL ANIVERSARIO NÚMERO 18 DE SU FALLECIMIENTO.
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Rinde homenaje el PRI al 
exgobernador

Por su parte, a 18 años del fallecimiento 
del ex Gobernador de Yucatán, Don 
Víctor Cervera Pacheco, su hijo Felipe 
Cervera Hernández y el orador del 
evento, Humberto Hevia Jiménez, 
destacaron con anécdotas la visión y el 
compromiso del político yucateco, que 
fuera dos veces gobernador priista de 
Yucatán.

“¿Quieren honrar a Víctor Cervera 
Pacheco? Vamos a unirnos, vamos a 
trabajar y a dar resultados por Yucatán 
y por nuestro partido”, afirmó su hijo 
Felipe, durante el XVIII Aniversario 
luctuoso de su padre realizado en la 
Casa del Pueblo.

El primero en hacer uso de la palabra 
fue Humberto Hevia Jiménez, quien 
compartió cómo en su época estudiantil 
conoció al ex gobernador de Yucatán.

Por su parte, Felipe Cervera Hernández, 
al hacer uso de la palabra y agradecer 
el homenaje a su padre, de manera 
contundente afirmó que el priismo no 
puede seguir preguntándose qué es lo 
qué haría su padre en este momento, 
e hizo un llamado a los priistas a la 
unidad y a trabajar para recuperar la 
confianza de la gente.

“Quieren saber qué diría Víctor Cervera, 
ponte a trabajar, ponte a trabajar, 
ponte a luchar y vas a encontrar los 
resultados; seguramente eso si lo diría 
Víctor Cervera, porque lo dijo una y otra 
vez en micrófonos como este, Unidad y 
Trabajo dan como resultado el triunfo 
y eso es lo que podemos hacer en 
Yucatán”, enfatizó.

Cervera Hernández llamó a recordar, 
dijo, para que queremos tener el 
gobierno; “no es para tener el poder 
y ejercer el poder, es para hacer la 
diferencia en el estado de Yucatán, es 
para hacer la diferencia en nuestro 
país, para eso queremos el poder los 
priistas”.

Afirmó de manera enfática que lo 
primero que tenemos que hacer, es 
recobrar la confianza de la gente, y 
dijo también, “salir a buscar a aquellos 
que no están viniendo, a aquellos que 
se han alejado, a aquellos que tienen 
dudas, y recordarles por qué somos 
priistas, por qué estamos en este 
partido”. 

“Hoy está de moda si hacemos o 
no hacemos alianzas o si hacemos 
un cambio en el partido; que no se 
equivoquen, lo que tiene que cambiar 
es la mentalidad de quienes quieren 
dirigir a nuestro partido, sin escuchar 
a los ciudadanos. Si escuchamos a 
la gente, no nos vamos a equivocar”, 
y reconoció el trabajo de nuestro 
presidente, Francisco Torres Rivas, al 
afirmar que hoy nuestro presidente 
está recorriendo colonias, municipios, 
con mucha dignidad y pidió convocarlos 
para acompañarlo en esos recorridos.

“Si nos gusta estar en la Casa del 
Pueblo, si nos gusta emitir críticas, si 
nos gusta decir cuánto anhelamos y 
cuánto cambio tenemos que hacer en 
nuestro partido, entonces tenemos 
también que poner de nuestra parte; 
que diría Víctor Cervera, diría ponte 
a trabajar, ponte a luchar, porque el 
triunfo no llega solo, los triunfos no 
llegan solos, los triunfos se trabajan.” 
puntualizó.

Finalmente, Felipe Cervera Hernández 
afirmó que los priistas podemos incidir 
en lo sucede en Yucatán y en lo que 
va a suceder en Yucatán, “sí podemos 
definir el futuro de Yucatán y decidir 
si queremos un gobierno que voltee 
a ver a los ciudadanos cuando más 
se necesita, o si queremos tener un 
gobierno que lo más importante sea 
cobrar placas y cuanto antes, o te 
mando a la policía, porque tienes que 
pagar para que yo pague las deudas 
que yo mismo asumí, como hace el 
gobierno actualmente.

LOS DIPUTADOS 
GASPAR QUINTAL 
Y KARLA FRANCO 
SEÑALARON QUE 
EXISTE UNA DEUDA 
HISTÓRICA CON 
VÍCTOR CERVERA 
DE DARLE EL LUGAR 
QUE SE MERECE EN 
LA HISTORIA DE LA 
ENTIDAD.
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CONSTRUYENDO

Hoy, si una idea “prende”, es muy fácil 
que rápidamente alcance niveles 
inimaginables de difusión gracias a 

las redes sociales. Por eso admiro mucho 
esas poderosas ideas del pasado que 
lograron convertirse en fenómenos de la 
comunicación sin haber contado con la 
ayuda de las herramientas que hoy tenemos 
a la mano.

Fue Kim Casali la dibujante neozelandeza 
que creó los famosos dibujos que en los 
años setenta del siglo pasado, adoptó toda 
una generación de jóvenes enamorados 
en el mundo, para expresar el amor a sus 
parejas. De hecho ella inició estos dibujos 
cuando conoció a quien sería su esposo, y decidió 
dedicarle estas notas, que luego empezaron a 
gustar a sus amigos, y empezó elaborarlas como 
folletos que vendía por un dólar. En el pico de su 
fenomenal éxito, Love is… le representaba a la 
artista entre 4 y 5 millones de dólares en regalías.

Pues bien, esta breve cápsula cultural me sirve 
de marco propicio para comentar lo que muchos 
políticos de hoy en día dicen: Amor es…, incluirte 
en el presupuesto.

Así, para el gobierno de nuestro país, podemos 
observar que su amor o sus intereses no están 
puestos preponderantemente en la educación, en 
la salud o en la seguridad, sino en proyectos como 
el tren maya, o la refinería de dos bocas. Incluso 
se aprueban con asombrosa facilidad partidas 
presupuestales adicionales que no se habían 
considerado originalmente, y hacen duplicar los 
montos iniciales de inversión. 

Por el contrario, en los Estados Unidos ya cuentan 
con el Inflation Reduction Act (IRA), un histórico 
programa propuesto por la administración 
Biden, que ya ha sido aprobado por las cámaras 
de senadores y de representantes, que incluye 
medidas y disposiciones presupuestales sin 
precedente, no solamente para combatir la 
inflación global como lo indica su nombre, sino 
que al mismo tiempo estimula que se generen 
las acciones más ambiciosas que cualquier país 

haya implementado hasta hoy, para alcanzar la 
descarbonización de la economía, en concordancia 
con los compromisos del Acuerdo de París y con 
la urgente necesidad de eliminar cuanto antes las 
emisiones de gases de efecto invernadero.
La importancia global de este programa, radica en 
que a pesar de tratarse de un asunto de política 
pública interna de dicho país, tendrá sin lugar a 
dudas implicaciones transcontinentales, y para 
México, como socio comercial dentro del T-MEC, 
le representará una amplia red de oportunidades 
que aún ni nos imaginamos.

El IRA incluye importantes estímulos fiscales 
tanto a la inversión, como a la producción de 
energía limpia (ITC y PTC), que se multiplican si 
cumplen condiciones de contenido doméstico, 
medidas laborales que implican la inclusión de 
aprendices, o si tienen impacto en comunidades 
desfavorecidas.

Estimula con enormes cantidades de dinero, una 
rápida transición a la fabricación y utilización de 
vehículos eléctricos y sus redes de estaciones de 
carga. Favorece proyectos de almacenamiento de 
energía tanto residenciales, como comerciales e 
industriales, ya sea frente al medidor, detrás del 
medidor, o aislados.

En suma, el IRA es una prueba más de que el amor 
se demuestra destinando suficiente presupuesto 
a lo que verdaderamente importa.

Amor es…, 
incluirte en el presupuesto

Por Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg
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En días pasados la Universidad Autónoma de Yucatán 
anunció la reactivación de sus programas de movilidad 
estudiantil y con esto la oportunidad para que jóvenes 

de todo el país y del extranjero puedan realizar de nuevo 
estancias académicas y de investigación en la casa de 
estudios yucateca.
Este acontecimiento representa un gran paso como parte de 
la “nueva normalidad” a partir del surgimiento e impacto del 
Covid 19 que prácticamente paralizó al mundo y llevándose 
consigo a miles y miles de seres humanos, de manera muy 
concreta cuando la ciencia aún no creaba la vacuna para 
detener esta enfermedad.
Cierto es que el coronavirus original y sus diversas variantes o 
mutaciones, aún continúan haciendo mella en la humanidad, 
incluso cobrando vidas de personas que no se han vacunado 
o que tienen enfermedades crónico degenerativas, pero sin 
duda creo que lo peor ya pasó lo cual a su vez no significa 
bajar la guardia y retomar el ritmo y estilo de vida  que existía 
hasta antes de la presencia de este virus.
El uso de cubrebocas, la sana distancia, gel y demás 
desinfectantes permanecen a las puertas en infinidad de 
lugares, especialmente en espacios cerrados y también en 
otras muchas partes donde esta necesidad, ahora cultura, 
llegó para quedarse. Incluso, en los hogares, vehículos y en 
los bolsillos de las damas y los caballeros podemos observar 
la presencia de estos productos de higiene fundamentales 
para evitar rápidos contagios del virus que, debemos aceptar, 
llegó para integrarse a nuestras vidas y sumarse a otros más 
como el virus de Influenza H1N1 y cuya vacuna es necesaria 
y aplicada cada invierno a menores de 5 años y a personas 
mayores de 60 ó con alguna enfermedad crónica.
No obstante, atestiguar que el mundo y sus habitantes tratan 
de retomar el control de sus vidas, toda vez que las vacunas 
de las farmacéuticas ya son utilizadas y aplicadas hasta en 4 
ocasiones, y que seguramente se fijarán para su inoculación 
cada determinado tiempo, es motivo de alegría porque 
además de enseñarnos a ver la vida de una mejor manera, 
tenemos una nueva oportunidad de seguir adelante sin olvidar 
jamás a quienes por alguna u otra razón no lograron superar 
el impacto de la pandemia.
Regresando al inicio de este texto, el programa de movilidad 
de estudiantes de la UADY nos muestra que la vida continúa y 
nos da la esperanza para continuar generando conocimientos 
y experiencias buscando mejores estándares de vida. 
Enterarnos que la UADY anuncia el inicio de su ciclo escolar 
ya con la presencia física de sus estudiantes, académicos 
y trabajadores es una muestra de que estamos saliendo 
adelante.
Fue un gusto leer que la casa de estudios recibió físicamente 
a 42 alumnas y alumnos Puebla, Oaxaca, Chiapas, Chihuahua, 
Guerrero, Sinaloa, Tlaxcala, Campeche, Tabasco y Quintana 
Roo y a otros 82 estudiantes de universidades e instituciones 
de educación superior de Alemania, España, Francia, Suiza, 
Argentina, Colombia, Chile, Perú y Estados Unidos.  

También vemos esa nueva oportunidad al salir a las calles, 
visitar diversos sectores de Mérida y observar cómo fluye 
el turismo nacional y desde luego el extranjero, cómo 
los restaurantes, las cafeterías, tiendas de ropa y otros 
muchos sitios más como los mercados y lugares de recreo y 
esparcimiento han recobrado la vida después de poco más de 
dos años de aislamiento, sufrimiento, angustia, depresión y 
muerte, mucha muerte.
Ver cómo los gobiernos de todos los órdenes retoman sus 
planes, proyectos y programas para beneficio económico y 
social nos devuelve la esperanza de que tenemos un hoy, un 
ahora, pero sobre todo un mañana que puede y debe mejorar 
nuestra existencia y forma de vida. Reitero, el problema está 
latente, las olas del covid siguen, pero ya no con la furia de 
hace uno o dos años. Gracias a la ciencia médica la humanidad 
ha superado un obstáculo más para seguir adelante. 
No obstante, debemos subrayar la contradicción y complejidad 
de los seres humanos, al grado de inexplicable porque apenas 
supera una crisis, en este caso de salud, genera otras como 
la guerra entre Rusia y Ucrania cuyo saldo es de cientos 
de muertos y millones de exiliados ucranianos sin dejar 
de lado una inflación que impactó al mundo entero y otra 
potencial amenaza de conflicto bélico entre China y Taiwan, 
producto de la visita de una importante e influyente política 
estadounidense a Taiwan que desató la ira del llamado Coloso 
Asiático.
Y aquí, en México, sea propaganda o no, los actos de violencia 
registrados en días pasados en ciudades de varios estados 
como Jalisco, Guanajuato y Baja California han prendido los 
focos rojos no tan solo por el enfrentamiento entre grupos de 
la delincuencia organizada sino porque en medio de ellos está 
como carne de cañón la población: niños, jóvenes, adultos, 
ancianos, todos con el temor de salir de sus hogares y no 
volver nunca más. 
El presidente de México ha dicho que su estrategia para 
combatir la violencia es de inteligencia y no de fuerza y ha 
creado un ejército de guardias nacionales, más de 100 mil, que 
se suman a otros miles de elementos del ejército y de la marina 
para tratar de frenar y aplacar una estela de destrucción y 
muerte y los medios de comunicación, debo señalar, junto con 
el propio gobierno, se dedican a comparar y sumar los número 
de homicidios y desapariciones como si se tratara de un juego 
de adolescentes para ver quién tiene más o quién tiene menos.
Posdata: El PRI yucateco recordó este jueves 18 de agosto al 
ex gobernador Víctor Manuel Cervera Pacheco, quien falleció 
hace ya 18 años. Sin duda, incluso ausente, el Balo le da una 
bocanada de aire a los priistas locales y cuyo líder nacional 
está envuelto en un manojo de problemas que no pintan bien 
para su carrera política y menos para los militantes de su 
partido y para los dirigentes e integrantes de la Alianza con 
el PAN y el PRD que han prometido “rescatar” al país de las 
manos de Morena que con su proyecto de transformación lo 
único que ha mostrado es más de lo mismo.

La complejidad de la naturaleza y del
ser humano: De la pandemia a la guerra

Por Marco Antonio Cortez Navarrete.
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En el mundo existen los factores que está alterando, 
en el aspecto macroeconómico de un país, y al mismo 
tiempo está creando incertidumbres ante posibles 

recesiones prolongadas, es la inflación.

Tomando la definición del banco de Mexico[1] :

La inflación es un fenómeno que se observa en la economía 
de un país y está relacionado con el aumento desordenado 
de los precios de la mayor parte de los bienes y servicios 
que se comercian en sus mercados, por un periodo de 
tiempo prolongado.

Cuando hay inflación en una economía, es muy difícil 
distribuir nuestros ingresos, planear un viaje, pagar 
nuestras deudas o invertir en algo rentable, ya que los 
precios, que eran una referencia para asignar nuestro 
dinero de la mejor manera posible, están distorsionados.

Cuando se presenta, nos damos cuenta de que la cantidad 
de dinero que veníamos administrando tiempo atrás, ya no 
nos alcanza para comprar lo mismo que antes y esto nos 
afecta a todos: amas de casa, empleados, productores, 
ahorradores, inversionistas, empresarios, etc. Y sobre 
todo a los que tienen menos dinero y acceso a los servicios 
financieros.

Las personas tienen poco dinero para poder cumplir con 
sus expectativas de vida, y aunado a esto, el dinero está 
costando más a la gente para poder tener acceso a líneas 

de crédito de cualquier índole, derivado del incremento 
de las tasas de intereses de referencia que los bancos 
centrales han aumentado para hacer atractivos a los 
dineros de quedarse, como México.

Estos dos factores tratan de ser controlados por las 
naciones para el poder tener un crecimiento, derivado 
del gasto de las personas al incrementar la demanda de 
los mercados por el consumo de productos, insumos o 
combustibles (último factor introducido en las últimas 
décadas); es decir, los países se han concentrado en 
el Crecimiento económico, y han dejado a un lado al 
desarrollo económico, el cual refiere al poder adquisitivo 
de la sociedad para hacer frente a sus necesidades.

Uno de los insumos de mayor demanda, y que están 
alterando al poder adquisitivo de la gente, y es el costo de 
los combustibles.

Existe una relación directamente proporcional entre 
el precio del barril, el costo de los combustibles al 
consumidor, y a donde ambos afectan en forma tácita a la 
inflación.

Inflación un gasolinazo
Por Ramses Pech
ramses.pech
@economiaoil

La inflación en México es un Gasolinazo en formar 
directamente proporcional al bolsillo del 
consumidor con todo y estimulo complementario.
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Esto quedó demostrado del mes de junio a julio del 2022. 
Realizamos un análisis retrospectivo sobre este fenómeno 
entre México y EUA, a donde los resultados observados 
indicaron lo siguiente con base a la gráfica siguiente:

Estados Unidos. Controlo el precio del barril, influyendo en 
forma mundial al presionar las refinerías a tener un mayor 
producto, y al mismo tiempo disminuyendo las ganancias 
observadas en junio de estas. Trayendo consigo que en 
julio haya un aumento de las reservas, principalmente en 
la gasolina regular, y esto ha creado una certidumbre del 
poder cubrir la demanda por el periodo de conducción del 
verano. Estas acciones, observo a precio del combustible, 
pasará de 26 pesos el litro a 21 pesos al día de hoy. Pero 
esto trajo además dio un incremento de la producción de 
crudo por arriba de los 12 millones de barriles diarios, 
e incremento las reservas de petróleo en la nación de 
las barras y las estrellas. Las matemáticas financieras 
dieron como resultado de una consecuencia pasará la 
inflación de 9.1 a 8.5 % de junio a julio, y espera que esté 
por debajo de 7.70% en agosto. Proyectando mantenerse 
en forma anualizada entre 6.5 a 7%. Lograrlo sería una 
gran proeza, derivado a que no dieron subsidios a los 
combustibles al consumidor, y dejando al libre mercado 
nacional e internacional en bajar los precios. Recordemos 
ellos consumen entre 8.5 a 9 millones diarios de gasolina 
regular.

México. Controla al precio de los combustibles para 
mantener a una política de que no aumenten por arriba de 
la inflación, al dar al consumidor final un estímulo adicional 
y a partir del 5 de marzo un complementario (subsidio), y 
el cual continúa hasta la fecha solo para el diésel. El total 
acumulado ha sido de alrededor de 101 mil millones de 
pesos para este último concepto.

A diferencia de nuestro socio comercial, los precios de la 
gasolina y en general de los combustibles ha aumentado 
cada semana entre 5 a 10 centavos en promedio, y la 
inflación no ha sido controlada y continúa ascendiendo, y 
no existe la certidumbre de cuando llegara el pico máximo 

para empezar su descenso como nuestro vecino del 
norte. El precio de la gasolina regular ha aumentado en el 
promedio de la media nacional (aumentos han sido más 
altos en regiones a donde la logística, complicada para 
que llegue el producto), y trayendo como consecuencia 
directa al aumento de la inflación de 7.65 en mayo a 8.15 
en junio, y pronostica con base a la tendencia para agosto 
que pueda llegar entre los 8.25 a 8.35 el acumulado anual, 
y para el cierre del 2022, es probable que podría estar 
cerca de llegar al 10%, si no hay un cambio radical en las 
políticas públicas respecto al desarrollo económico y no 
referenciado al crecimiento del país. En México estamos 
hoy día consumiendo por arriba 800 mil barriles de 
gasolinas, y esta es la demanda que teníamos antes de la 
pandemia. La economía se mueve por medio que la gente 
está manejando más, pero no se observa en el poder 
adquisitivo de la gente para poder comprar otros insumos, 
es decir, alimentamos al automóvil y dejamos el alimento 
para el cuerpo con otra calidad.

Con base en lo anterior vemos que nuestro vecino ha 
podido controlar y bajar la inflación, y ahora tiene los 
precios de la gasolina regular por debajo de México a nivel 
nacional alrededor de 1 peso por litro y en la frontera de 
1.30. Entonces ahora nos toca que ellos nos devuelvan el 
favor de ir a comprar gasolina. Pero esto es una falacia, 
debido a que pasar al otro lado es tiempo, dinero y desgaste 
emocional, además que podría parar la economía de la 
frontera entre México y EUA. En la gráfica comportamiento 
de la gasolina regular entre México y Estados unidos.

Entonces la inflación en México, es un Gasolinazo en forma 
directamente proporcional al bolsillo del consumidor con 
todo y estimulo complementario, al controlar el precio de 
los combustibles, pero continuado el incremento del precio 
de otros insumos y servicios al no controlar la inflación.

--------------------------------------
[1] http://educa.banxico.org.mx/infografias_y_fichas/
inflacion_infografias_/que-es-inflacion-como-se-mid....
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El coordinador de la Fracción Legislativa del PRI, Gaspar 
Quintal Parra, declaró que no existe una justificación 
válida para cobrarle a Los propietarios de un vehículo 

mil 715 pesos por el reemplacamiento, ya que dicho cobro no 
tiene nada que ver con la seguridad pública de Yucatán. Por tal 
razón, reiteró el llamado a la prórroga de dicho proceso y que el 
Gobierno del Estado deje de amenazar a las familias con detener 
sus vehículos.

El  diputado priísta señaló que si bien es cierto que se requiere 
un control vehicular eficiente para evitar actos delictivos en 
la entidad, nada justifica cobrar una cantidad tan excesiva por 
cambiar las placas, sobre todo en estos momentos en los que 
la inflación es del 8.5 por ciento y el costo de la vida ha subido 
muchísimo.

OPINIÓN CONGRESO  

Especial / La Revista 

El excesivo cobro de las placas 
no tiene nada que ver con 

la seguridad: Gaspar Quintal

GASPAR QUINTAL EXHORTA AL GOBIERNO ESTATAL A DEJAR 
DE AMENAZAR A LOS CIUDADANOS CON QUITARLES SU 

VEHÍCULO SI NO PAGAN SUS PLACAS.
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En ese sentido, recordó que la bancada 
del PRI propuso en diciembre pasado 
en el paquete fiscal de este 2022 que el 
Gobierno del Estado únicamente cobre 
a la ciudadanía el costo de la matrícula, 
que es de aproximadamente 160 pesos. 
Lamentablemente dicha solicitud fue 
rechazada por la mayoría en el Congreso 
local, situación que afecta a la economía 
familiar, pues ahora se cobra 10 veces 
más el valor de la placa.

“Si se hubiera aprobado, se estuviera 
cumpliendo con el tema de seguridad, 
todos los vehículos estarían recién 
reemplacados y la Secretaría de 
Seguridad Pública (SSP) tendría un 
padrón actualizado, sin lastimar la 
economía de las familias yucatecas. De 
esta manera nos habríamos evitado el 
clima de zozobra y amenaza que se vive 
en estos días, pues el Gobierno ya advirtió 
que detendrá todos los automóviles que 
no hayan pagado las placas”, recalcó. 

Gaspar Quintal precisó que es un cobro 
innecesario que nada tiene que ver con 
la seguridad, por lo que no es posible 
que las autoridades estatales pretendan 
detener los vehículos de la gente sólo 
por no tener los recursos económicos 
suficientes para las nuevas placas. “No 
puede ser que por no tener dinero no se 
pueda circular en Yucatán”, exclamó.

El legislador declaró que el PRI está 
de lado de la ciudadanía, por lo que no 
comparte esas prácticas insensibles del 
Gobierno estatal de cobros excesivos y 
persecuciones a quienes no tienen dinero 
para el reemplacamiento.

Por último, recordó que los altos niveles 
de seguridad que se viven en Yucatán 
se deben a las políticas públicas que se 
han seguido en los últimos 25 años y que 
iniciaron durante el gobierno de Víctor 
Cervera Pacheco, así como del trabajo 
profesional del titular de la SSP, Luis 
Felipe Saidén Ojeda, por lo que el tema 
de las placas no tiene nada que ver con 
la seguridad, sino más bien es un asunto 
financiero.

“En ese sentido, le pedimos al Gobierno 
del Estado que se ponga en los zapatos 
de los ciudadanos y que haya un prórroga 
para que el reemplacamiento se realice 
a fin de año, que es la fecha cuando 
las condiciones económicas mejoran”, 
sostuvo.

EL COORDINADOR DE LA FRACCIÓN 
LEGISLATIVA QUINTAL PRECISÓ QUE ES UN 

COBRO INNECESARIO Y NADA TIENE QUE VER 
CON LA SEGURIDAD EN LA ENTIDAD.

“EL PRI ESTÁ DE LADO DE LA CIUDADANÍA, NO 
COMPARTE ESAS PRÁCTICAS INSENSIBLES DEL 
GOBIERNO ESTATAL DE COBROS EXCESIVOS Y 

PERSECUCIONES A QUIENES NO TIENEN DINERO 
PARA EL REEMPLACAMIENTO”.
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Especial / La Revista 

Arranque al banderazo 
de “Impulso Escolar” 

Junto con las alumnas de cuarto 
grado de primaria, Victoria 
Valentina Romero Rivero y de 

sexto grado, Milca Valentina Valdez 
Gallegos, el Gobernador Mauricio Vila 
Dosal dio el banderazo de salida de 
las primeras 6 unidades cargadas con 
los paquetes escolares que llegarán 
a niñas y niños de 6 comisarías del 
municipio de Tizimín, gracias a un 
esfuerzo de más de 47.2 millones de 
pesos de inversión estatal.

Estudiantes de escuelas públicas 
de nivel primaria de todo el estado y 
secundaria de municipios del interior 
y las comisarías de Mérida, contarán 
con todo lo necesario para el regreso a 
clases al poner en marcha el Gobierno 
del Estado la distribución de 267,931 
paquetes de útiles escolares del 
programa “Impulso Escolar”, así como 
uniformes y desayunos escolares, que 

significa un ahorro de 2,850 pesos por 
cada hijo para las familias yucatecas, 
ante el inicio del ciclo escolar 2022-
2023.

Durante un recorrido por la bodega de 
Sedesol, desde donde se distribuyen 
estos materiales, el Gobernador 
también constató los kits de libros 
de texto gratuitos, los cuales se 
complementarán con 206,534 
paquetes de uniformes para alumnos 
de primaria de escuelas públicas, 
conformados por 2 camisas, un par de 
zapatos y una mochila, en respaldo a 
la economía de las familias yucatecas. 

Además, el Gobierno del Estado 
también distribuirá desayunos 
escolares fríos y calientes para un 
total de 118,512 niñas y niños de 
todo el estado de planteles de nivel 
preescolar y de primero y segundo 

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL DIO EL BANDERAZO 
DE SALIDA A LAS PRIMERAS UNIDADES CARGADAS CON LOS 
PAQUETES ESCOLARES DEL PROGRAMA “IMPULSO ESCOLAR”.
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grado de primaria para que los menores cuenten con 
esos productos alimenticios para un mejor desempeño y 
aprovechamiento escolar.

Impulso Escolar además de promover la economía en el 
interior del estado, con más de 2,000 familias que se dedican 
a fabricar las mochilas, los zapatos y las camisas, también se 
está generando un tema de igualdad en las escuelas públicas 
para que ningún niño acuda a la escuela sin útiles escolares. 

Sobre el contenido de los paquetes de útiles escolares, 
el titular de la Segey, Liborio Vidal Aguilar, indicó que, 
varía dependiendo del grado escolar y cumple con los 
requerimientos del cuadro básico de material emitido por 
la Secretaría de Educación Pública (SEP), con el objetivo de 
que los niños y jóvenes cuenten con lo necesario para su 
permanencia y buen desempeño en la escuela.

“En el nivel de primaria, se atienden a 68,489 alumnos de 
primero y segundo; de tercer grado, a 35,369; 102,274 para 
cuarto, quinto y sexto; 20,915 para alumnos de primer grado 
de secundaria y finalmente, 40,884 estudiantes de segundo 
de secundaria”, indicó Vidal Aguilar.

DIF desayunos
Desayuno frío:
*Llega a 100 mil alumnos
*Consta de una cajita de leche y una barra de cereal con fruta 
deshidratada y oleaginosas como nuez y cacahuate; y puede 
incluir también fruta fresca
*Este apoyo llegará a 1,571 escuelas de 104 municipios.
Desayuno caliente:
*Se preparan en las propias escuelas con apoyo de los padres 
de familia
*Productos alimentarios perecederos y no perecederos a 172 
escuelas en 52 municipios

Mejores espacios deportivos para jóvenes yucatecos  

Por otra parte, talentos yucatecos podrán practicar en 
espacios idóneos, más cómodos y funcionales, lo cual 
permitirá mejorar su desempeño en entrenamientos y 
competencias, con el mantenimiento del Centro de Alto 
Rendimiento Deportivo (CARD) y la reconstrucción, en la 
Unidad “Kukulkán”, del Centro Acuático “Rommel Pacheco 
Marrufo”, así como las canchas de frontón. Todo lo anterior 
con una inversión superior a 31.6 millones de pesos.

En el CARD, con 59 años de haberse construido, el gobernador 
Mauricio Vila Dosal, supervisó la remodelación y adaptaciones 
para garantizar la accesibilidad de personas con algún 
requerimiento de movilidad; remodelación de cocina y 
sanitarios con regaderas; construcción de baños en el área 
de dormitorios; mantenimiento en la bodega de alimentos; 
pintura general, impermeabilización, y cambio de luminarias, 
puertas y cancelería 

En su mensaje, el gobernador resaltó la importancia de 
fomentar y brindar todas las condiciones para hacer deporte 
en la entidad, pues así, niñas, niños, jóvenes y adolescentes 
aprenden valores, forman su carácter, conocen gente y lo más 
importante: logran los cambios que el estado requiere.

Actualmente, hay 112 estudiantes matriculados en sexto 
grado de primaria, así como secundaria y preparatoria, 

aunque el CARD tiene cupo máximo para 210 alumnos y 50 
internos; principalmente, son del interior del estado, que 
pueden estudiar y dormir en el lugar. 

Sus integrantes practican atletismo, canotaje, clavados, 
esgrima, gimnasia rítmica y de trampolín, judo, levantamiento 
de pesas, natación, nado sincronizado y paraolímpico, tenis 
de mesa, tiro deportivo y con arco, tae kwon do y boxeo.

Posteriormente, en el Complejo “Kukulkán”, concretamente 
en el Centro Acuático el diputado federal Rommel Pacheco, 
agradeció a Vila Dosal por sus esfuerzos para atender los 
requerimientos de este sector, ya que apostar por el deporte 
es una buena inversión, que previene enfermedades y delitos, 
fomenta valores y hace mejores a las personas.

Dentro del “Rommel Pacheco” se dará mantenimiento a 
la cubierta a través del cambio y la reposición de láminas; 
pintura en estructura e iluminación, toda vez que, tras el paso 
de huracanes y tormentas, el año pasado, este sitio sufrió 
varios daños que impedían una correcta preparación para sus 
usuarios. Todo lo anterior con una inversión de 17.6 millones 
de pesos.

Finalmente, en la cancha de frontón, que sufrió afectaciones 
por la caída de láminas del Centro Acuático, se trabajará en 
la mejora y reposición de la estructura metálica de soporte; 
suministro y colocación de la red de protección superior; 
instalación de nueva malla ciclónica en las zonas dañadas y 
faltantes; pintura en los muros, y cambio de luminarias.

EL GOBERNADOR DESTACÓ LA IMPORTANCIA DE 
FOMENTAR Y BRINDAR TODAS LAS CONDICIONES 

PARA HACER DEPORTE EN LA ENTIDAD.
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CAMPECHE

1er. Informe de la gobernadora
Layda Sansores San Román

La gobernadora Layda Sansores 
San Román rindió su primer 
Informe de Gobierno, en nuevo 

formato inclusivo en el que junto 
con los integrantes de su gabinete 
comunicó a los ciudadanos el estado 
que guarda la administración estatal.

Ante más de cuatro mil campechanos 
que abarrotaron el salón principal 
del centro de convenciones, la 
Gobernadora enfatizó que aspiraba a 
ser la mujer capaz de sostener el cielo 
con sus brazos, pero hoy se conforma 
con ser una guerrera que da su corazón 
y vida por este pueblo que ama, y 
puntualizó que en Campeche, en el 97, 
se escribieron en tierra maya ardiente 
por mujeres y hombres bravos, los 
primeros versos de rebeldía.

“Nosotros entendimos entonces que eso era un poema; la 
poesía es disidencia, es resistencia, es combate, crea vínculos 
emocionales y por eso no siempre seguimos la métrica, ni el 
ritmo; somos de aquellos que gustan de escribir versos libres, 
los poemas no han sido atrapados por la voracidad del mercado 
y conservan su verdad, su emoción y estamos convencidos que 
nunca terminarán de escribirse”, remarcó luego de escuchar la 
participación de 21 secretarios del Gabinete Legal.

En el evento, que se llevó a cabo en el Centro de Convenciones 
“Campeche XXI”, y en el que estuvieron presentes alcaldes y el 
secretario de Gobierno de Quintana Roo, Jorge Arturo Contreras 
Castillo, agradeció a todos los campechanos y a sus hermanos 
de lucha que estuvieron presentes.

La ceremonia, en la que destacó la participación de la presidenta 
del Patronato del Sistema DIF Estatal, Laura Sansores 
San Román, fue engalanada por la Orquesta Sinfónica de 
Campeche; por el coro Inclusivo “Un canto a la Vida” del Sistema 
DIF Estatal, así como de los bailarines de hip hop “New Nation 
of Dance Glair” y por integrantes del Taller de Percusiones del 
Centro de Reinserción Social (Cereso) de San Francisco Kobén, 
en tanto que el maestro Abraham Ehuán Kantún impartió sus 
clases de maya.

Secretarios del Gabinete

Con motivo del primer Informe de Gobierno de la gobernadora 
Layda Elena Sansores San Román, los 21 secretarios del 
gabinete legal dieron a conocer al pueblo campechano 
los avances de las acciones emprendidas por la presente 

administración para sentar las bases 
para la transformación del estado.

El secretario de Gobierno, Aníbal Ostoa 
Ortega, destacó que con la Estrategia 
Nacional para la Construcción de 
la Paz y Seguridad, y de manera 
coordinada con autoridades federales, 
se han definido planes de acción en 
materia de seguridad y de combate a la 
delincuencia, así como a la tala ilegal y 
deforestación de las selvas del estado.

La secretaria de Desarrollo Territorial, 
Urbano y Obras Públicas, Karla 
Sánchez Sosa, informó que se 
invirtieron 30 millones de pesos para 
reparar el Centro de Rehabilitación y 
Educación Especial (CREE) “Elsa María 
San Román”; el albergue infantil María 

Palmira Lavalle; los centros comunitarios de las colonias 
Granjas, Bellavista, Linda Vista, Miguel Hidalgo, San José el Alto 
y Siglo XXI, e infraestructura urbana.

La secretaria de Salud, Liliana Montejo León, recordó que el 
sector a su cargo se recibió administrativamente desordenado 
y con considerables adeudos; con graves debilidades en rubros 
altamente prioritarios. No obstante, en el lapso que se informa 
se canalizaron más de 200 millones de pesos a la compra 
de medicamentos con los que se alcanzó 80% de abasto en 
unidades médicas y 96% en el Centro Estatal de Oncología.

La secretaria de Medio Ambiente, Diversidad y Cambio Climático 
(Semabicce), Sandra Laffón Leal, informó que para proteger 
y reforestar las selvas se promocionó el uso responsable 
del fuego en actividades agropecuarias; se produjeron 18 mil 
plantas forestales, melíferas y frutales; y se estableció un 
acuerdo de sustentabilidad con comunidades menonitas.

En el rubro pesquero, el director del Instituto de Pesca y 
Acuacultura (Inpesca), Edward Ceballos Alejandre, dio a 
conocer el programa de reordenamiento del sector, así como el 
impulso a la pesca sustentable, programa a través del cual se 
entregaron 6 mil 513 apoyos, cuyo monto aumentó de mil 800 
a 3 mil pesos. Además, se otorgaron 6 mil 417 apoyos para el 
seguro de vida de pescadores.

El secretario de Turismo, Mauricio Arceo Piña, destacó que a 
causa de la pandemia de Covid-19 la ocupación hotelera cayó 
a 24%, pero gracias a las acciones de promoción se recupera 
y ahora supera el 40%, además de que se recibieron seis 
cruceros en Seybaplaya.

Especial / La Revista 

LA GOBERNADORA DE CAMPECHE, 
LAYDA SANSORES SAN ROMÁN EN 

EL MARCO DE  SU PRIMER INFORME 
DE GOBIERNO.

EMOTIVO Y ESPERANZADOR MENSAJE DE LA 
GOBERNADORA LAYDA SANSORES SAN ROMÁN
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El coordinador de la Oficina de la Gobernadora, 
Armando Toledo Jamit, informó el dragado de 14.5 
kilómetros del Río Palizada e informó que los 505 
mil metros cúbicos obtenidos del desazolve se 
aprovecharán en la construcción de calzadas y 
rellenos de viviendas para los pobladores de aquella 
demarcación.

El fiscal general Renato Sales Heredia detalló 
que se abrieron 220 carpetas de investigación en 
hechos de tránsito y 14 mil 169 para todo tipo de 
delito; se aumentó 69% la aplicación de medidas 
de protección y se creó el Centro de Justicia para las 
Mujeres en el municipio de Escárcega.

La secretaria de la Contraloría, María Eugenia 
Enríquez Reyes, informó que se reabrieron 
expedientes archivados por los que se siguen 
217 procedimientos de investigación y denuncias 
ciudadanas contra la administración anterior, 
además de otros procesos como auditorías y 
revisiones por órganos internos de control.

La secretaria de Bienestar, Xóchitl Mejía, informó 
que se destinaron más de 10 millones de pesos para impulsar 
a 2 mil 246 personas emprendedoras; 16 millones de pesos 
del programa Bienestar para la Mujer Indígena en apoyo a 7 
mil 518 beneficiarias de 361 comunidades; y, como parte del 
programa Bienestar Digital, se entregaron 505 computadoras 
a estudiantes de 69 planteles.

El secretario de Desarrollo Agropecuario, Ramón Ochoa 
Peña, dijo que para reimpulsar las actividades del campo se 
invirtieron más de 260 millones de pesos en beneficio de más 
de 64 mil productores.

El secretario de Finanzas, Jezrael Larrancilla Pérez, destacó 
que en el periodo que se informa no se contrató ninguna deuda 
y con el manejo responsable de los recursos públicos se mejoró 
la remuneración de mil 80 elementos de seguridad pública, 
fiscalía y protección civil.

El secretario de Educación, Raúl Pozos Lanz, informó que se 
invirtieron 242 millones de pesos en 390 escuelas; que con la 
estrategia Ruta de la Educación, disminuirá el rezago educativo 
y se revertirá el abandono escolar de más de 16 mil estudiantes.

El director del Instituto de Cultura y Artes, Eutimio Sosa Espina, 
destacó la rehabilitación de centros culturales, recintos y 
teatros; la reanudación del Festival Internacional del Centro 
Histórico (FICH); la realización del Festival de Jazz; y el impulso 
a la creación artística con la entrega de estímulos por más de 2 
millones de pesos.

El secretario de Desarrollo Económico, Fernando Gamboa 
Rosas, explicó que se crean instrumentos que fomenten 
el crecimiento sustentable y abonen a la confianza de los 
inversores con el objetivo de atraer industria, reforzar el 
turismo, crear empleos, diversificar los mercados con inversión 
y la recuperación del tejido social.

El secretario de Modernización Administrativa e Innovación 
Gubernamental, Miguel Ángel Gallardo López, destacó las 
mejoras que se han tenido en diferentes ámbitos como Gestión 

Pública, en el uso eficiente de los recursos y eliminación de 
barreras administrativas.

Carlos Adrián García Basto, titular de la Agencia de Energía, 
agregó que Campeche tiene la oportunidad de ser punta de 
lanza en la industrialización de la Península de Yucatán pues 
empresas acereras, cerveceras, vidrieras, ensambladoras de 
autos y otras más manifestaron su interés de instalarse en 
tierras campechanas.

La secretaria de Seguridad Pública y Protección Ciudadana, 
Marcela Muñoz Martínez, dijo que se inició con la dignificación 
policial al mejorar la remuneración de mil 183 oficiales de 
policía, en reconocimiento a su compromiso y el desempeño de 
su arriesgada labor.

Destacó el incremento de 22% en la totalidad de los operativos 
con 4,402 de Cuadrante Seguro, 3,267 de Escuela Segura, 19 de 
Carnaval Seguro, 454 del Guadalupe – Reyes, 2,296 operativos 
interinstitucionales, 81 de cordón vial, 32 de Feria Segura y 122 
de Conduce sin Alcohol.

La secretaria de Protección Civil, Bertha Herrera Pérez, dijo 
que se fortalecieron las acciones en la materia con el trabajo 
coordinado entre el Consejo Estatal de Protección Civil, sus 14 
comités y la instalación de los 13 consejos municipales.

El titular de la Consejería Jurídica del Estado, Juan Pedro Alcudia 
Vázquez, destacó la asistencia técnica en litigios, instrumentos 
y actos jurídicos, así como los convenios con dependencias 
federales para la defensa de los recursos naturales de la 
entidad; el de simplificación administrativa con la Ciudad de 
México y el convenio para implementar en el Estado el Instituto 
para Devolver al Pueblo lo Robado.

La secretaria de Inclusión, Patricia León López, detalló que esta 
dependencia de nueva creación busca fortalecer la cultura de 
la igualdad y el respeto a los derechos de todos, especialmente 
de los sectores vulnerables, para lo cual signó convenios de 
colaboración con asociaciones civiles, el proyecto de inclusión 
laboral y la certificación de traductores e intérpretes mayas.

MARIO DELGADO CARRILLO, LÍDER DE MORENA Y 
LA SECRETARIA GENERAL DE ESE PARTIDO, CITLALI 

HERNÁNDEZ MORA, ESTUVIERON PRESENTES EN EL 
PRIMER INFORME DE LA MANDATARIA.
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El gobernador Carlos Joaquín 
asistió a la Sesión Pública 
y Solemne de Cabildo 

conmemorativa al 172 aniversario 
de la fundación de Isla Mujeres, que 
encabezó la presidenta municipal 
Atenea Gómez Ricalde y el Cabildo en 
pleno.

Invitado por la presidenta Gómez 
Ricalde y acompañado por el 
magistrado Mario Alberto Aguilar, 
representante del Tribunal Superior 
de Justicia del Estado, y del diputado 
Eduardo Martínez Arcilla, presidente 
de la Junta de Gobierno y Coordinación 
Política de la XVI Legislatura, Carlos 
Joaquín participó en la entrega 
de reconocimientos a familias 
fundadoras de la isla.

Durante la celebración, que se llevó 
a cabo en la recién remodelada 
explanada del Palacio Municipal, el 
titular del Ejecutivo dijo que mejorar la 
imagen urbana del destino permitirá 
mejorar la calidad turística a los 
visitantes e impulsar la economía de 
las familias de la isla.

Como parte de la celebración se 
entregó el reconocimiento Al Mérito 
Ciudadano 2022 y Mérito Turístico 
2022; asimismo, por primera vez, se 
entregó la condecoración Diosa Ixchel 
2022, en sus categorías ciudadano, 
artístico, deportivo, educativo, 
juvenil y, de manera especial, el 
reconocimiento al Gobernador del 
Estado por el impulso que ha dado 
a la isla, como la firma de convenio 
para que forme parte de los Pueblos 
Mágicos de México.

Estos festejos culminaron con una 
verbena en la explanada y un concierto 
que se ofreció a los asistentes.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Asiste Carlos Joaquín a la celebración 
del 172 Aniversario de Isla Mujeres

*EL GOBERNADOR EMITIÓ UN MENSAJE A LOS ISLEÑOS 
DURANTE LA IV SESIÓN PÚBLICA Y SOLEMNE DE CABILDO.

EL TITULAR DEL EJECUTIVO Y LA 
PRESIDENTA MUNICIPAL ATENEA GÓMEZ 

RICALDE ENTREGARON RECONOCIMIENTOS 
A FAMILIAS FUNDADORAS DE LA CIUDAD.
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LO QUE DICE LA GENTE

EL AMBIENTE INICIAL.- Mas que 
puntual me dejo mi Doma-Dora en la 
puerta del estacionamiento privado 

del Centro de convenciones “Siglo XXI”, 
en punto de las cuatro de la tarde en 
que me habían citado, y ya estaban ahí 
las guapas y eficientes colaboradoras 
de la unidad de comunicación social del 
gobierno del estado, que nos pusieron 
una etiqueta con nuestro nombre y nos 
dieron un gafete de prensa para subirnos 
al segundo piso de ese magnífico 
recinto, por el minúsculo elevador que se 
encuentra a la entrada para llegar a los 
sitios destinados a la prensa que, si bien 
estaban circunscritos a una sola área, 
estaban muy bien atendidos tanto por 
personal de comunicación social, como 
por solícitos meseros que nos sirvieron 
refrescos, sándwiches de pollo deliciosos 
y demás bocadillos que nos cayeron del 
“cielo”, porque muchos, como el caso de 
mi apreciada amiga Romina Valladares, 
acababan de llegar de ciudad del Carmen 
y ni tiempo para un ambigú. 

Desde esa hora la charla fluyo con 
periodistas de la nueva guardia y también 
leyendas como Roberto Iris o el “Werito” 
Rubén Lara Parrao, pasando por Fito 
Gómez da silva, Daniel Turriza y muchos 
otros que escapan a mi memoria, pero 
también la directora de TMC, la guapa 
y talentosa Cindy Puga, heredera de la 
dinastía que conlleva ese apellido.

DIA DE FIESTA POPULAR. - Abajo 
estaban algunos “sets” armados para 
la transmisión del evento, de empresas 
como “Telesur”, donde vi de lejos el 
triunfal regreso de mi amigo Gerardo 
Mixcoatl; de “Cauce Noticias” de mi 
también amigo Ambrosio; de “Núcleo 
Comunicación del Sureste” de radio; de 
“TRC”, y hasta del Poder Judicial, lo que se 
me hizo extraño, ¿Por qué? ¿Qué hace un 
poder invadiendo la esfera del otro y de 
paso haciendo labores que corresponden 
a los medios de comunicación? mientras 

la gente empezaba a entrar como a las 
cuatro y media de la tarde en que las 
colas eran ya muy largas por todo el 
estacionamiento público que se ubica al 
frente del edificio que ocupa ese centro 
de convenciones; y si bien, en algún 
momento las puertas estuvieron abiertas 
de par en par, por alguna razón fueron 
cerradas ocasionando un “cuello de 
botella” que molesto a muchas personas, 
aunque una vez adentro olvidaron sus 
quejas. Ahí en el interior del recinto 
había unos “piratas” muy elegantemente 
caracterizados que hicieron las delicias 
de la gente que iba entrando, aunque 
hubo quienes se quedaron afuera 
solo para echar platica y acceder a las 
“palomitas” y los bocadillos que se 
repartían y que hasta cola hubo, solo que 
esta la hicieron mientras la gobernadora 
rendía su informe, lo que les fallo a los 
organizadores, aunque seguramente les 
servirá de experiencia. No faltaron los 
señores transportistas que protestaron a 
las puertas del inmueble, después de una 
caminata por una parte del malecón.

LAS “SELFIES”.- Yo estaba hecho un 
“pavo real”, pues desde que llegue 
muchas jóvenes periodistas como la 
joven secretaria y la encargada de 
comunicación social de la contraloría, 
mi amigo Rubén Lara Parrao, mi amigo 
Carlitos Ayuso, el productor del programa 
de radio de mi amigo Don Jorge Filezka de 
Carmen, y muchos más que no conozco, 
pero ojala me etiqueten para conocerlos, 
me pidieron tomarse una foto conmigo de 
las que ahora se llaman “selfies”, así que 
quien esto escribe se sintió algo así como 
todo un “Rockstar” y definitivamente 
no puedo negar que el reconocimiento 
espontaneo de mis “pares” y la gente 
que ve mis “chan-programas” y lee mis 
“mamotretos”, me halaga muchísimo, 
aunque tengo y he tenido siempre las 
“patitas” muy bien puestas sobre la 
tierra. Al fin del día, me reconocen por 
ser un “showman” (payaso pa los legos) 

EL INFORME, 
NUEVOS TIEMPOS, NUEVO ESTILO

Por Tomás Zapata Bosch
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y no por mi labor periodística. Una joven me dijo: 
“Don Tomás su programa es como las películas 
de acción: Si no tienen más de 100 muertos en 
la primera media hora, no es buena; así, si en 
su programa no hay al menos tres mentadas de 
madre, pues aburre”.

Quiero decirles que lo tome como un “cumplido”, 
para no hacerle más largo el cuento je. Por 
cierto, que llevaba yo una camisa café “kaki”, al 
estilo de las “chasansores” que usaba el padre 
de la gobernadora del estado. ¿coincidencia? No, 
aunque a nadie le dije el “por qué” del atuendo. 

EL INFORME.- Casi en punto de las 18:00 horas 
arrancó el evento en el Centro Internacional de 
Convenciones y Exposiciones “Campeche XXI”, 
donde Doña Doña Layda Sansores Sanroman, 
presentó el “Baile del jaguar” en un nuevo formato 
sin tanta complejidad ni “acartonamiento”, lo que, 
de entrada, rompió los aplausos del respetable; 
al informe se dieron cita los miembros

de su gabinete, encabezados por el secretario 
de Gobierno de la entidad, el eficiente y discreto 
Don Anibal Ostoa Ortega. También acudieron 
empresarios y funcionarios de los estados vecinos; 
así como el dirigente nacional y la secretaria 
general de Morena. El presidente Andrés Manuel 
López Obrador en su representación envió a 
Jenaro Villamil, presidente del Sistema Público 
de Radiodifusión. El único exgobernador del 
estado que asistió fue Don Abelardo Carrillo 
Zavala, aunque por poco lo mandan a “gayola”. 
Llamo la atención la presencia en primera fila 
del destacado jurista Campechano Don Alvaro 
Arceo Corcuera y tambien estuvo presente el 
filántropo y asesor honorifico de la gobernadora, 
el maestro y contador público Don Luis Zubieta.

ESTILO PROPIO DE SIEMPRE.- La mandataria 
estuvo muy animada, cantando y bailando al 
igual que su hermana menor Laurita, quien 
conduce magníficamente el DIF estatal, como 
parte del evento dedicado a dar a conocer los 
avances durante su primer año a cargo de 
Campeche. No faltaron quienes cuestionaron el 
estilo desenfadado y alegre de la Gobernadora 
del estado, pero en honor a la verdad hay que 
señalar que ella siempre ha sido así y no hay en 
ninguna ley o reglamento un formato o protocolo 
para la celebración del mensaje que, con motivo 
de la entrega del informe se hace.

Yo aplaudo esto, aunque -hay que decirlo- 
hubo gente que estuvo ahí adentro obligada 
por sus jefes en la administración pública que 
aplaudieron y sonrieron de dientes para afuera, 
pero cuestionaron lo que es nuevo y desconocido 
para ellos. A la “fufurufada” y clase política 
de siempre: le “ofendió”, a la clase media que 
depende de su quincena para vivir: la dividió; 
pero al pueblo bueno y noble, le encanto la 
actitud “pachanguera” de Layda.

En su informe, la Licenciada Layda Sansores 
destacó los avances de las obras del “Tren 
Maya” que se llevan a cabo en Campeche, la 
instalación de alumbrado público y de paneles 
solares para empresas de la entidad, el abasto 
de medicamentos en unidades médicas. Así 
como el aumento de participaciones a municipios 
y un convenio de colaboración con el Gobierno 
de la Ciudad de México para la innovación y 
digitalización de servicios públicos, entre otros 
temas. La gobernadora reconoció que falta 
mucho por hacer. “Nos entretuvimos tratando 
de armar los rompecabezas, verdaderos 
rompecabezas y de anticipar situaciones para 
que no nos estallen en la cara; pero nos vamos 
a ir aplicando, todavía no cumplimos el año y 
creo que juntos vamos avanzando a buen paso”, 
afirmó plenamente convencida.

LOS QUE PARTICIPARON.- En el informe 
también participaron integrantes del gabinete 
de la mandataria. El primer en hacerlo fue 
el secretario de Gobierno, Don Aníbal Ostoa 
Ortega, quien dijo que ningún gobernador 
había visitado los dos Centros de Reinserción 
Social del Estado, y que este año se invirtieron 
recursos para rehabilitarlos y darle dignidad 
a las Personas Privadas de su Libertad, que 
por cierto participaron algunos de ellos en el 
informe, con un grupo musical que arrancó 
aplausos del respetable y la gobernadora saludo 
de mano y beso a cada uno de ellos. Dato para 
los “anales de la historia” y concuerdo en que 
todos nos merecemos una segunda oportunidad 
que, desafortunadamente, no se les había dado 
antes y menos tratarlos como los seres humanos 
que son, al presentarse con dignidad ante un 
auditorio lleno de Campechanos. Lo aplaudo 
aunque le duela a quien le duela y esto es tan 
solo una pequeña muestra del humanismo y la 
magnanimidad que Layda heredo de ese gigante 
que fue su señor padre; Bueno, aunque también 
hay que decir que su mama Doña Elsita fue 
quien les enseñó a ser desprendidos y altruistas, 
aunque ello lo llevan todos los integrantes de la 
familia Sansores Sanroman en la sangre. Layda 
recordó con la emoción a flor de piel a sus papas, 
pero también a esos dos grandes seres humanos 
que fueron sus hermanos. Carlos Ulises y Elsa 
Margarita, quienes estuvieron en un lugar de 
honor en el podio de este primer informe de 
gobierno.

TOLEDO, GALLARDO, LARRACILLA Y TERESITA.- 
Aunque en lo personal no me queda claro cuáles 
son las funciones específicas del jefe de la 
Oficina de la Gobernadora, Don Armando Toledo 
Jamit, este precisó que se dio certeza jurídica a 
más de 30 mil familias que carecían de títulos 
de propiedad; aclaró que en 2022 se entregaron 
cuatro mil, y darán cinco mil más en 2023. El de 
Planeación, Miguel Ángel Gallardo, puntualizó 
que se dotó de Internet en 559 puntos en la 
entidad para dar cobertura a 40 mil personas de 
524 localidades.
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OPINIÓN LO QUE DICE LA GENTE

Por su parte, el secretario de Administración y Finanzas, 
Jezrael Isaac Larracilla Pérez, de quien, por cierto me 
han hablado maravillas, admitió que Campeche sufrió 
una reducción de 700 millones de pesos, por lo que las 
dependencias estatales redujeron gastos sin endeudar al 
Estado, logrando recaudar 18 por ciento más que en el año 
anterior. La secretaria de Bienestar, Teresita Mejía Ortiz, 
significó que canalizaron más de 100 millones de pesos a 
los programas Actividades Productivas, Bienestar para la 
Mujer Indígena, Computadoras, etcétera; y a través del FISE 
destinarán 66 millones a obras de infraestructura social, 
deportes y salud. Aquí hay que destacar el trabajo inicial 
de Don Carlos Martínez Aké y sin duda alguna el talento 
de la joven secretaria que llego a sumarse y a ampliar los 
programas establecidos.

SALUD, DESARROLLO ECONOMICO, Y KARLITA.- La titular 
de Salud, la bien intencionada Doctora Liliana Montejo 
León, denunció que encontró al sector en el abandono, 
pero utilizaron 200 millones de pesos para alcanzar el 
80 por ciento de abasto en Unidades Médicas, y el 90 en 
el Centro Estatal de Oncología. También rehabilitaron 631 
equipos médicos, pagaron 10 millones que se debían de 
un tomógrafo, y ejecutaron 40 millones en infraestructura 
para Centros de Salud. Asimismo, Fernando Gamboa 
Rosas, secretario de Desarrollo Económico, anticipó que 
Bancampeche dispondrá de 500 millones de pesos para 
emprendedores, aunque hay algunos temas que se guardó 
Fernando para más adelante en que los anunciara la 
Gobernadora; mientras que la de Desarrollo Territorial, 
Urbano y Obras Públicas, Doña Karlita Gelisle Sánchez 
Sosa, resaltó el gasto de 30 millones para rehabilitar la 
infraestructura, y de 82 millones para rehabilitar vías de 
comunicación, caminos y puentes. Quiero decir que en 
lo personal había tenido dudas del desempeño de Doña 
Karlita y así lo hice saber públicamente en mis programas 
que nadie ve, pero tengo información de primera mano 
que expone el trabajo callado y hormiga que se está 
haciendo en esa dependencia y que esta dama si tiene el 
talento cuestionado, solo que, como a muchos, a veces 
le gana el “hígado”. En entrega próxima le voy a traer los 
“claroscuros” que hay en obras públicas, tanto lo que 
se está haciendo bien, como lo que dicen los mismos 
empleados de la dependencia que hace la secretaria, sus 
familiares y allegados.

RAUL, MARCELITA, CONTRALORIA Y RENATO.- El secretario 
de Educación el experimentado Don Raúl Aarón Pozos Lanz, 
se quejó de que recibió más de 195 escuelas vandalizadas, 
pero con más de 30 millones de pesos las rehabilitaron el 
año pasado. Mientras que al 30 de julio pasado, 300 colegios 
fueron intervenidos con más de 240 millones. Raúl conoce 
ampliamente el tema educativo y seguramente vendran 
muy importantes anuncios en esa área. La secretaria 
de Protección y Seguridad Ciudadana la polémica Doña 
Marcela Muñoz Martínez, presumió que atendieron cuatro 
mil 100 reportes, 211 mil 180 Códigos Jaguar de atención a 
víctimas, pusieron a disposición ante el juez calificador a 
10 mil 297 personas, y ante la fiscal General del Estado a 
dos mil 059. La contralora María Eugenia Enríquez Reyes 
advirtió que abrieron 155 expedientes de responsabilidad 
administrativa, y realizan 55 auditorías y mil 112 revisiones, 

lo que llevará a presentar denuncias, las que se sumarán 
a las 31 presentadas ante las fiscalías Especializada en 
el Combate a la Corrupción del Estado y General de la 
República. En tanto, el fiscal Renato Sales Heredia apuntó 
que liberaron 193 órdenes de aprehensión, 100 por ciento 
más que en la pasada administración, y se redujeron los 
homicidios dolosos. Además, emitieron 174 sentencias 
condenatorias. “No habrá impunidad para los saqueadores 
de Campeche, se aplicará todo el peso de la ley a quien 
se enriqueció ilícitamente con el dinero del pueblo”, dijo, 
aunque -como la secretaria de la contraloría-, no dio 
nombres, ni tampoco dijo cuántos sexenios atrás estaba 
investigando. 

COLOFON.- En mi humilde opinión, nos quedaron a 
deber mucho los señores funcionarios públicos para las 
cantidades estratosféricas que cobran y eso suponiendo 
que no están robando; pero demos el privilegio de la duda 
a un gobierno que todavía comienza a poner orden en 
un pueblo que depende en casi un 95% de la economia 
quincenal de Estado, ya sea Federal, Estatal o municipal 
y que por lo tanto aplaude sin ton ni son a cualquier 
administración que llegue al poder, porque de ellos 
depende su sustento.

Esta administracion tiene sin duda alguna funcionarios muy 
brillantes y talentosos, pero también lamentablemente 
algunos sumamente pendejos que, además, presumen 
de ello; Sin embargo, el año que viene en estas mismas 
líneas le estaré platicando si nos dieron resultados o 
simplemente nos decepcionaron. Ya veremos…

MI “DOBLE”.- Cuando ya había terminado su intervención la 
gobernadora, pero continuaba la participación de grupos 
musicales, decidí retirarme y me dirigí hacia las escaleras 
que se encontraban al fondo del segundo piso y un joven 
con gafete apantallador y toda la cosa, intentó detenerme, 
pero se me quedó viendo, lo pensó dos veces y me 
pregunto ¿es usted Zapata Bosh? A lo que con esa sonrisa 
angelical que me caracteriza le conteste: “No, soy su doble; 
él está de incognito allá afuera y voy a salir para que entre 
y entreviste a la gobernadora” y para mi sorpresa se creyó 
mi “gracejada” porque me abrió el paso y gentilmente 
me condujo hasta el sótano para salir por una pequeña 
puerta lateral. Luego me enteré que a mis compañeritos 
de la prensa no los dejaron salir sino hasta casi media hora 
después de finalizado el informe. Bueno, “gajes del oficio”, 
porque en general, todo estuvo muy bien. Tanto la “forma” 
como el “fondo” y creo que el equipo de comunicación 
social de Don Walther Patrón, una vez más estuvo a la 
altura de las circunstancias. No puedo negar que en mi 
muy particular opinión la irreverencia de Layda hacia lo 
acartonado y los formalismos, me pareció más cerca del 
pueblo que nunca. El día que yo sea gobernador (jajaja, 
se vale reirse) lo voy a hacer todavía más populachero 
que nunca, con música de “congal” y una buena dotación 
de chelas y botana del legendario Don Chucho Acal en “el 
compadrito”. Ahhh, ahora caigo porque nunca voy a ser 
je; aunque ya tenga varios años que estoy alejado de las 
caricias cerebrales que proporciona el culto a baco. La 
próxima semana: la tercera y última parte de la charla con 
Don Luis Zubieta.



Semanario de Información y Análisis Político 43



Semanario de Información y Análisis Político44


